
Care/i Loveresi,
siamo quasi arrivati, sono quasi arrivato. 
Il mandato amministrativo iniziato nel 

2019 terminerà fra pochi mesi ed è tempo di 
trarre un bilancio di quanto è stato fatto e di 
quanto, seppur già impostato, verrà portato 
a termine dalla prossima Amministrazione. 
Sono stati anni durissimi per tutti, caratte-
rizzati da una serie di emergenze che si sono 
susseguite senza tregua: dal Covid alla guer-
ra in Ucraina, dalla siccità alla minaccia della 
frana del Monte Saresano, dall’esondazione 
della valle del Rescudio alle voragini che si 
sono aperte in continuazione in diverse zone 
del paese. E poi l’aumento indiscriminato dei 
prezzi, la carenza di materiali, i ritardi nell’e-
secuzione dei lavori pubblici, l’impennata 
dei costi dell’energia e del gas con i pesanti 
contraccolpi sul bilancio comunale. 

Tutti questi fattori hanno reso questo man-
dato amministrativo uno dei più difficili dal 
dopoguerra ad oggi. L’incessante situazione 
emergenziale ha radicalmente stravolto i pia-
ni e le priorità dell’Amministrazione comu-
nale che, di volta in volta, ha dovuto concen-
trarsi sull’adozione di provvedimenti urgenti 
a tutela dell’incolumità dei cittadini, delle 
necessità dell’ospedale e del mantenimento 
dei servizi essenziali. Ci siamo trovati davan-
ti muri, abbiamo cercato di trasformare ogni 
muro in una porta, facendo nostra una frase 
di Theodore Roosevelt ‘Coraggio non signifi-
ca avere la forza di andare avanti, ma è anda-
re avanti quando non si ha la forza’.

Il Centro operativo comunale, istituito per 
gestire l’emergenza Covid, ha potuto contare 
sull’aiuto di molti cittadini, che si sono resi 
disponibili a supportarci nelle varie iniziati-
ve intraprese d’urgenza per fronteggiare la 
crisi: la distribuzione dei viveri, del materiale 
informativo e delle mascherine chirurgiche. 
A tutte queste persone va il nostro ringrazia-
mento per lo spirito di solidarietà dimostrato 
e perché con il loro esempio hanno insegna-
to che l’aquilone si alza con il vento contrario, 
non con quello a favore. Ci abbiamo provato, 
tutti insieme e tutti insieme ne siamo usciti, 
con un grande senso di comunità. 

Con lo scoppio della guerra in Ucraina sia-
mo passati dall’emergenza sanitaria a un’e-
mergenza umanitaria tanto grave quanto 
repentina di cui, come comunità, ancora una 

volta, ci siamo fatti carico. La raccolta di vive-
ri, medicinali e generi di prima necessità or-
ganizzata dal Comune in collaborazione con 
l’associazione Domani Zavstra ha registrato 
la partecipazione attiva e generosa di molti 
cittadini, tanto che sono stati raccolti e inviati 
in Ucraina tre camion carichi all’inverosimile.

La guerra alle porte d’Europa ha portato 
ben presto conseguenze gravi anche sul pia-
no economico internazionale, con un repen-
tino aumento dei costi del gas e dell’energia. 
Le fasce più deboli della popolazione anche 
in questo frangente hanno potuto contare 
sull’aiuto e sul supporto dei Servizi socia-
li del Comune, che hanno garantito misure 
di sostegno economico e di sostentamento.  
Crisi internazionale, speculazione e fattori 

interni, quali il bonus 110%, hanno causato 
la dilatazione dei prezzi delle materie prime, 
ritardi nell’affidamento degli appalti pubblici 
e nell’esecuzione dei lavori, spesso bloccati 
dalla carenza di materiali e dai costi dive-
nuti insostenibili. Una crisi forte, epocale, 
ma crisi significa a volte semplicemente che 
devi scegliere: agire subito o rimandare. E 
noi non abbiamo rimandato. Mai. Kennedy 
diceva che la parola crisi, scritta in cinese, è 
composta di due caratteri. Uno rappresenta 
il pericolo e l’altro rappresenta l’opportunità. 
Nonostante le grandi difficoltà e incertezze 
del periodo abbiamo cercato di agire sempre 
con spirito di servizio, responsabilità e tra-
sparenza, sempre in dialogo con voi e con le 
forze sociali ed economiche del territorio per 
cercare di trovare, insieme, l’opportunità di 
essere una sola comunità e così è stato.

In queste pagine troverete una sintesi e 
una selezione delle principali attività am-
ministrative che abbiamo portato avanti, 
con i relativi risultati e indicatori, suddivise 
per aree di intervento. Siamo consapevoli di 
non essere riusciti a risolvere tutti i problemi 
e che ci sono ancora margini di crescita e di 
sviluppo per la nostra comunità. Vogliamo 
ringraziarvi per la fiducia e il sostegno che 
ci avete accordato in questi anni e chiedervi 
di continuare a partecipare attivamente alla 
vita democratica del nostro Comune, espri-
mendo le vostre opinioni, proposte e critiche, 
anche in vista delle prossime elezioni. 

A proposito di elezioni... Io mi fermo qui. 
Dopo un’attenta riflessione condivisa con la 
mia famiglia, ho deciso di non ricandidarmi 
alla guida del paese in occasione della pros-
sima tornata elettorale. Ho svolto il mio ruolo 
di sindaco con passione e dedizione, ma ora, 
dopo 25 anni di impegno nell’amministra-
zione di Lovere, sento il bisogno di dedicar-
mi ad altri progetti e di recuperare un po’ del 
tempo che in questi anni ho sottratto alla mia 
famiglia e alle mie passioni. E a proposito di 
impegno, in questi 5 anni ho fatto il sindaco 
con passione, la vera passione è metterci l’a-
nima e io ce l’ho messa, sempre. 

La vera passione è visionaria e insieme ab-
biamo visto e creato una nuova Lovere. 

Voglio ringraziare tutte le persone che han-
no collaborato con me in questi anni: i mem-
bri della Giunta e del Consiglio comunale, i 
dipendenti e i pochi ma apprezzatissimi vo-
lontari, le associazioni, i colleghi sindaci e i 
referenti di Regione Lombardia, che ci hanno 
aiutato e sostenuto quando ci siamo trova-
ti in difficoltà. Un grazie speciale, di cuore, 
all’amico e prezioso collaboratore Giovan-
ni Guizzetti, che con ragguardevole tenacia 
e ferrea volontà ha ricoperto egregiamente 
il suo ruolo di assessore, senza mai rispar-
miarsi, fino a quando le forze glielo hanno 
concesso. 

Un grazie speciale a voi, cari concittadini, 
che mi avete eletto e sostenuto con la vostra 
fiducia e il vostro affetto. Sono orgoglioso di 
avervi rappresentato e di aver contribuito, 
credo, al benessere e allo sviluppo della no-
stra comunità. 

Infine, voglio esprimere la mia più profon-
da gratitudine a mia moglie Sonia e a mio 
figlio Matteo, che mi hanno accompagnato 
e supportato in questo percorso, condividen-
do con me le gioie e le difficoltà, i successi 
e i fallimenti, i momenti belli e quelli meno 
belli. Loro mi hanno aiutato a trasformare 
ogni muro in una porta; senza il loro amore 
e il loro sostegno, non avrei potuto fare tutto 
quello che ho fatto. 

Prof. Alex Pennacchio
Sindaco del Comune di Lovere
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IL SINDACO

Cinque anni difficili.
Lascio dopo 25 anni 

di impegno e passione.
Grazie a chi mi ha aiutato.



500° DI CONSACRAZIONE 
DELLA BASILICA DI SANTA MARIA (1520-2020)

Il 2020 ha salutato il quinto centenario 
della consacrazione della Basilica di Santa 
Maria, avvenuta nell’agosto del 1520. Le 
celebrazioni e il programma degli eventi, 
pianificati con cura dal comitato costitui-
to dall’Amministrazione comunale con la 
Parrocchia e la Tadini, prevedevano una 
serie di iniziative quali Messe solenni, 
concerti di musica sacra, mostre d’arte e 
conferenze, che sono state svolte solo in 
parte a causa delle restrizioni adottate a 
causa del contagio. Entro la fine dell’anno 
verrà data alle stampe la pubblicazione 
degli atti delle conferenze tenute alla Ta-
dini, che hanno ripercorso la storia di Lo-
vere e di quei loveresi che, cinque secoli fa, 
commissionarono la costruzione di que-
sto imponente tempio. Il 2 agosto, giorno 
della ricorrenza, è stato celebrato da S.E. 
il Cardinale Giovan Battista Re il Solenne 
Pontificale alla presenza di un numero li-
mitato di rappresentanti delle istituzioni, 
delle realtà associative e di cittadini. 

La nostra Basilica costituisce un esem-
pio di grande valore storico, artistico, ar-
chitettonico e, soprattutto, spirituale, ma 
ci sono altre peculiarità che la rendono 
unica. Di dimensioni più ampie dello stes-
so Duomo di Brescia, essa venne com-

missionata dalle ricche famiglie loveresi 
come ringraziamento e voto di fedeltà alla 
Vergine Maria. 

Per espressa volontà dei committenti la 
Basilica da sempre rientra nel patrimonio 
immobiliare del comune di Lovere, cosa 
molto insolita che rende il nostro “cesù” 
ancora più unico e particolare. A seguito 
dei restauri operati nel corso degli ultimi 
anni la Basilica è diventata sempre più 

un punto di riferimento per i fedeli e per 
i numerosi turisti che si recano a Lovere, 
tanto che la media annuale dei visitatori 
si attesta ormai su numeri importanti, che 
oscillano fra le 30.000 e le 35.000 presen-
ze. I rapporti fra Comune e Parrocchia per 
la gestione della Basilica sono regolati da 
un accordo, recentemente rinnovato, che 
stabilisce la ripartizione delle spese e le 
relative competenze.

BERGAMO-BRESCIA CAPITALE DELLA CULTURA 2023
Nell’anno 2022 le città di Bergamo e 

Brescia sono state proclamate “Capita-
le Italiana della Cultura”. Questo presti-
gioso riconoscimento ha portato con sé 
un’ondata di iniziative culturali, artisti-
che e sociali che hanno coinvolto non 
solo le due città principali, ma anche una 
selezione dei comuni più rappresentati-
vi, tra cui Lovere, che ha saputo cogliere 
l’opportunità offerta da questo impor-
tantissimo evento.

Nel ricco programma di iniziative vale 
la pena ricordare la rassegna “Di fami-
glia in famiglia”, ideata per valorizzare e 
far conoscere al pubblico le grandi fami-
glie che hanno fatto la storia della ber-
gamasca dal medioevo al secolo scorso 
e riservata a soli 21 comuni. Lovere ha 
predisposto un ricco calendario di even-
ti sulla storia della famiglia Bazzini e 
della famiglia Tadini, spaziando dalle vi-
site guidate a palazzo Bazzini, alla Basi-
lica di Santa Maria, alla stele del Canova 
e al museo Tadini, concerti e conferenze 
che hanno riscosso un grande successo 
di pubblico.

INEDITA – Nuovi racconti per luoghi 
antichi è un percorso drammaturgico 
ed artistico accolto all’interno del 
calendario di manifestazioni ufficiali 
di Bergamo Brescia Capitale italiana 
della Cultura 2023, riconosciuto da 
Fondazione Cariplo, promosso da Teatro 
de Gli Incamminati – deSidera Berga-
mo Festival. La rassegna ha fatto tappa 
anche a Lovere, nel giardino di Palazzo 

Bazzini, cornice ideale a una storia d’a-
more, scritta da un giovane esordien-
te che ha preso spunto dalla storia del 
Palazzo e dei Bazzini. Protagonista di 
questa meravigliosa serata estiva l’at-
trice Alice Mangione della The Pozzolis 
Family. 

L’anno di Bergamo Brescia Capitale 
Italiana della Cultura 2023 ha permes-
so di riscoprire molti aspetti che i due 
territori hanno in comune. È il caso del 
pittore Riccardo – Rik Soardi (1929 – 
2013), nato a Monte Isola, diplomato 
all’Accademia di Brera, per un periodo 
negli Stati Uniti; quindi, preside “stori-
co” del liceo artistico di Lovere. Già nel 
2012 avevamo dedicato una mostra al 
maestro Rik presso i locali della Tadini, 
dove Rik venne insignito del Laurum 
d’oro del Comune di Lovere dall’allora 
sindaco dott. Giovanni Guizzetti. 

Bg/Bs capitale della cultura ha dato 
l’opportunità di attribuirgli un ennesi-
mo, meritato riconoscimento non solo 
per l’interesse delle sue opere, ma anche 
per il suo legame ai due territori (Brescia 
e Bergamo) senza dimenticare la sua vo-
cazione internazionale.

 Alla presenza del Vicesindaco As-
sessore alla Cultura del comune di 
Brescia Laura Castelletti, del Sindaco 

di Lovere Alex Pennacchio, del Sin-
daco di Monte Isola Fiorello Turla, è 
stata inaugurata nel prestigioso salo-
ne Vanvitelliano del Palazzo Loggia, la 
mostra “Rik Soardi: un pittore tra Bre-
scia e Bergamo (da Monte Isola a Love-
re via New York)”.

Sempre nel filone tematico legato 
all’arte, il nostro territorio ha riservato 
iniziative a ricordo di un altro pittore, le 
cui opere accomunano Bergamo e Bre-
scia: Antonio Cifrondi (Clusone 1656- 
Brescia 1730), al centro di un progetto 
di museo itinerante fra Lovere, Clusone 
e Brescia. Il percorso museale sul terri-
torio di Lovere dove si possono ammira-
re le opere pittoriche del Cifrondi va dal 
Convento dei frati Cappuccini, la Chie-
setta di San Giovanni, il Convento delle 
Suore e la Chiesa di San Giorgio.

L’anno della cultura non poteva esclu-
dere dal palinsesto gli appuntamenti 
musicali, fra cui la rassegna “Bande in-
sieme. Bergamo e Brescia: l’armonia de-
gli elementi”. 

Nel corso dell’estate il Nuovo Corpo 
Bandistico Loverese con la banda musi-
cale di Gaverina Terme si è esibito in una 
serie di concerti sul territorio delle due 
province. Nella foto il concerto tenuto a 
Iseo, nella centralissima e affollatissima 

Piazza Garibaldi.

Lovere ha partecipato anche al filone 
tematico “la città natura” e ha aderito al 
progetto “Il sentiero dei laghi, un cam-
mino per unire territori, culture e paesi”. 
Il progetto, ideato dal Cai di Bergamo, è 
stato sviluppato in collaborazione con 
le sezioni e sottosezioni bergamasche e 
bresciane e i comuni sui quali si snoda il 
percorso naturalistico.

 Un itinerario di 230 chilometri dal 
Lario, ai laghi d’Iseo, d’Idro e infine al 
lago di Garda, con l’obiettivo di creare 
un “museo permanente a cielo aperto” 
nelle valli bergamasche e bresciane, 
identificando e segnalando luoghi di 
particolare interesse naturalistico, arti-
stico, culturale e di vita montana lungo 
il percorso. 

Entro l’estate verrà posizionata la se-
gnaletica sul tratto che da Sovere passa 
per il monte Cala, scende da San Giovan-
ni, attraversa il centro storico per con-
giungersi a Costa Volpino e proseguire 
verso il lago di Garda.
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LA LOVERE ROMANA: DAL TESORO ALLA NECROPOLI.
UNA STRAORDINARIA INIZIATIVA PER FAR RIVIVERE LA STORIA ROMANA DI LOVERE
L’ambizioso progetto di recupero del 

patrimonio archeologico di Lovere è ini-
ziato molti anni fa, su impulso dell’allora 
sindaco Giovanni Guizzetti. Ci sono vo-
luti anni di lavoro, di studio e di ricer-
ca per addivenire al risultato che viene 
presentato oggi al pubblico attraverso 
la mostra archeologica “Lovere romana: 
dal tesoro alla necropoli” che sarà segui-
ta dalla presentazione del prestigioso 
volume:“Lovere romana: una comunità 
sulle sponde del Sebino” e dalla giornata 
di studi intitolata “E dell’oscura morte al 
passo andare”,  organizzata in collabora-
zione con la rete Pad. 

Sarà visitabile gratuitamente fino al 
2 giugno la mostra archeologica, che 
mette in esposizione alcuni dei più bei 
reperti rinvenuti nelle varie campagne 
di scavo alla necropoli romana di Via 
Martinoli. Nata in collaborazione fra il 
Comune di Lovere, la Soprintendenza 

Archeologia, Belle Arti e Paesaggio per le 
province di Bergamo e Brescia e la Fon-
dazione Accademia di Belle Arti Tadini, 
essa testimonia l’importanza di Lovere 
nel contesto della Valle Camonica duran-
te il periodo romano (1-4 secolo d.C.). 

I numerosi reperti in esposizione, 
che comprendono suppellettili, gioielli, 
monete, vasi e ampolle, regalano al visi-
tatore una panoramica sulla vita quoti-
diana, le credenze e le usanze di questa 
antica comunità. Un ringraziamento 
alle curatrici della mostra, la dott.ssa 
Stefania de Francesco e la dott.ssa Sere-
na Solano della Soprintendenza ai beni 
archeologici di Bergamo e Brescia, al 
dott. Albertario direttore dell’Accademia 
Tadini, ai docenti del Liceo Celeri e ai 
18 alunni che, opportunamente forma-
ti, accoglieranno e guideranno i visita-
tori alla scoperta di questo patrimonio 
inestimabile.
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PUBBLICATO “STUDI 2”, IL NUOVO VOLUME DELLA COLLANA DEL CENTRO CIVICO CULTURALE DI LOVERE
Il 16 marzo nella Sala degli affreschi 

dell’Accademia Tadini è stata presentata 
la pubblicazione “Lovere romana: una 
comunità sulle sponde del Sebino”.  Cu-
rata dalla Dott.ssa Fortunati, la pubbli-
cazione conta ben 644 pagine suddivise 
in 6 sezioni e si avvale del contributo 
a titolo gratuito di una cinquantina di 
studiosi. La Dott.ssa Fortunati è stata 
funzionario archeologo della Soprin-
tendenza Archeologia, Belle Arti e Pa-
esaggio per le province di Bergamo e 
Brescia e ha seguito personalmente l’ul-
tima campagna di scavo, quella tenutasi 
tra il dicembre 2014 e il mese di giugno 
2015. La necropoli di Lovere, sita pres-
so il campo sportivo di via Martinoli era 
già stata oggetto di precedenti scavi, re-
alizzati secondo diversi approcci anche 
per tenere conto del rischio di crollo del 
muro di contenimento dell’area. La ne-
cropoli è suddivisa in 6 recinti e con-
ta 140 tombe: 48 cremazioni e 91 inu-
mazioni. Una sepoltura è presente anche 
fuori dai recinti. Si sono trovati più resti 
umani all’interno dello stesso spazio d’i-
numazione. Il terreno è stato più volte ri-
maneggiato: si è infatti continuato a sep-
pellire negli stessi recinti, portando ad 
una frammentarietà di quanto emerso 
poi durante gli studi. Nel corso della pre-
sentazione la dottoressa Bolla, studiosa 
di Archeologia, docente, nonché autri-
ce di numerose pubblicazioni sull’Età 
romana, ha evidenziato come gli ultimi 
studi si siano basati su un approccio in-
terdisciplinare, del tutto nuovo rispetto 
agli studi archeologici di un tempo. 

L’immagine di Lovere che emerge è 
quella di un centro di primaria impor-
tanza per tutto il territorio, in florido col-
legamento commerciale con molte terre, 
anche remote, con un’economia vivace, 
aperta e fiorente. Le testimonianze rin-
venute nell’area di Lovere che attestano 
la fedeltà alla dea Minerva, tracciano un 
collegamento con le iscrizioni camune 
di Breno e Borno, un legame confermato 
anche dallo studio dei laterizi e dei bol-
li utilizzati: tra questi, uno presenta ben 
tre lettere dell’antico alfabeto camuno. 
A conferma del valore della luce nei ri-

tuali funebri, sono state rinvenute ben 
85 lucerne, con particolari assimilabili a 
quelle rinvenute in Valle Camonica. Mol-
to abbondanti anche i gioielli, come le 
“lunole”: crescenti lunari utilizzati come 
amuleti per bambini e ragazze, il cui po-
tere cresceva quando riportavano i volti 
delle divinità del Sole e della Luna. S’ipo-
tizza che la lavorazione dell’argento av-
venisse proprio a Lovere. Fra i numerosi 
gioielli rinvenuti, figurano anche presti-
giosi anelli ornati da gemme, una delle 
quali raffigurante il dio Mercurio e un 
pendente giallo con una figura di scor-
pione dalla valenza protettiva. Molti i re-
cipienti in bronzo, dato particolarmente 

curioso per una necropoli, soprattutto 
considerando il fatto che alcuni di questi 
provenivano da altre regioni: un aspetto 
che ancora una volta è indice di una cer-
ta ricchezza. 

Fra gli oggetti più curiosi vanno anno-
verati i dadi da gioco in bronzo, alcuni 
dei quali sapientemente truccati, a te-
stimonianza di come l’arte dell’imbro-
glio fosse diffusa già duemila anni fa. La 
lunga lista dei reperti rinvenuti annovera 
vasi, ampolle in vetro, strumenti in ferro 
e circa 270 monete riconducibili a diver-
si imperatori. Molto particolare e insolito 

il rinvenimento di strumenti di scrittura 
nelle le sepolture femminili, a testimo-
nianza di come le donne di alto livello 
sociale nella Lovere romana avessero ac-
cesso alla cultura.  Resti di cibo, datteri 
e ossi di animali, fra cui maiali e galline, 
fanno pensare a offerte ai defunti o a pa-
sti consumati dai parenti nel momento 
dell’addio al caro estinto. Dall’analisi di 
frammenti lignei e delle ceneri è stato 
possibile risalire alle tipologie di legna 
impiegata nei riti funebri e, conseguen-
temente, di ricostruire quali fossero le 
specie arboree presenti sul territorio. L’a-
nalisi a 360 gradi di tutti gli elementi ca-
ratterizzanti i luoghi di sepoltura ha per-

messo di ricostruire una serie di aspetti 
e di particolari che caratterizzavano 
la vita degli abitanti di Lovere di 2000 
anni fa e che trovano ampia trattazione 
nel volume. La pubblicazione non verrà 
messa in commercio, ma sarà distribuita 
alle scuole, alle biblioteche e alle facoltà 
universitarie di archeologia di tutta Ita-
lia e dei più prestigiosi atenei d’Europa. 
La versione in digitale è già disponibile 
gratuitamente sul sito del comune di 
Lovere e della casa editrice SAP, Società 
Archeologica.  Un sentito ringraziamen-
to da parte dell’Amministrazione co-

munale alla curatrice dell’opera, la dott.
ssa Maria Fortunati già funzionaria della 
Soprintendenza ai beni Archeologici, e 
a tutti gli studiosi che hanno prestato la 
loro opera a titolo gratuito.

Queste importanti iniziative costitu-
iscono un ulteriore, ma non definiti-
vo, traguardo di un progetto molto più 
ampio. Il lungo e articolato iter troverà, 
infatti, il suo coronamento nella realiz-
zazione di un nuovo museo archeologi-
co, che saprà garantire spazi espositivi 
adeguatamente attrezzati e in grado di 
valorizzare l’immenso patrimonio at-
tualmente non fruibile dal pubblico.

Sabato 6 aprile si terrà presso la sala 
degli affreschi della Tadini la giornata 
di studi intitolata “E dell’oscura morte 
al passo andare”, organizzata dalla Rete 
PAD-Paesaggi Archeologici Diffusi, nel 
corso della quale i relatori si confron-
teranno sulla tematica della morte e sui 
rituali, sui simboli e sulle credenze che 
attraversano lo spazio e il tempo, sotto 
l’aspetto archeologico, storico-artistico 
e sociale. 

Ricostruzione del volto
di un loverese di 2000 anni fa

SOTTOSCRITTA LA CONVENZIONE 
CON LA PARROCCHIA 

PER L’UTILIZZO DELLA BASILICA

Nel 2023 la convenzione, scadu-
ta ormai da anni, è stata rinnovata e 
adeguata alla necessità di coniugare la 
funzione sacra della chiesa con la frui-
zione culturale e turistica della stessa. 
Interventi di restauro e di conserva-
zione da parte dell’Amministrazione 
comunale sono costantemente in atto 
per assicurare che la Basilica continui 
a brillare nel panorama spirituale e 
culturale di Lovere.
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BIBLIOTECA: ACQUISTATI OLTRE 2.000 VOLUMI, 
INCONTRI PER BAMBINI E NUOVA SEGNALETICA

Superato il periodo di restrizioni dovute al Co-
vid, la Biblioteca Civica ha intrapreso un percorso 
di crescita e sviluppo, facilitato da un processo di 
graduale riorganizzazione del servizio e imple-
mentazione delle dotazioni, che ne ha fatto un 
vero punto di riferimento per i cittadini di tutto il 
comprensorio. In questi 5 anni l’aggiudicazione di 
bandi ministeriali ha portato a Lovere contributi 
a fondo perduto per un totale di 36.403 euro gra-
zie ai quali il patrimonio librario della biblioteca è 
stato implementato di 2252 volumi che si aggiun-
gono ai 25mila libri moderni e alle 5000 edizioni 
antiche tra libri a stampa e manoscritti. Nel qua-
drennio 2019-2023 sono stati effettuati 29.032 
prestiti a banco, mentre il totale dei prestiti a ban-
co, di quelli in entrata e in uscita da e per altre bi-
blioteche ha raggiunto un totale di 67081 libri.

Una delle novità più significative è stato il tra-
sferimento della segreteria operativa del Museo 
Civico di Scienze Naturali, che può ora beneficia-
re di spazi più ampi e attrezzature all’avanguardia 
a supporto del lavoro di studio e di promozione 
scientifica a favore del pubblico e, soprattutto, del 
mondo scolastico di Lovere e del comprensorio.  
In via sperimentale sono stati modificati gli ora-
ri di apertura della biblioteca, estesi al sabato in 
una prima fase che non ha dato i risultati sperati, 
e attualmente ampliati, sempre in via sperimen-
tale, a orario continuato per 2 giorni a settimana. 
I riscontri di gradimento del pubblico per questa 
seconda soluzione sembrano essere molto positi-
vi, tanto che si valuterà fattivamente l’estensione 

delle aperture anche negli altri giorni. Parallela-
mente alle numerose iniziative culturali offerte al 
pubblico degli adulti, si è pensato anche ai più pic-
coli, che hanno accolto con grande entusiasmo le 
iniziative di avviamento alla lettura e i laboratori 
del progetto” Raccontami una storia in biblioteca”, 
grazie alle quali si è verificato un sensibile aumen-
to del numero di prestiti di libri per bambini.

Per raggiungere una platea sempre più ampia di 
utenti sono stati creati i nuovi profili social 

• Facebook: https://www.facebook.com/biblio-
lovere

• Instagram: https://www.instagram.com/bi-
bliolovere

Anche per il 2024 è stata rinnovata l’adesione alla 
Rete Interbibliotecaria Bergamasca, che garantisce 
all’utente servizi importanti quali l’interprestito di 
libri, ebook, video, film, l’accesso a numerose ri-
sorse digitali nonché la possibilità di leggere gra-
tuitamente i principali quotidiani, le riviste e i pe-
riodici on line. 

La biblioteca ha consolidato anche il suo ruolo 
nel preservare la memoria storica locale e coin-
volgere le nuove generazioni nella comprensione 
del passato. Già intitolata ai 13 Martiri, dal mese di 
dicembre 2023 la biblioteca ospita in una teca de-

dicata, i diari personali del partigiano Ivan Piana, 
recentemente donati al Comune che li ha sotto-
posti a un lavoro di restauro conservativo. L’even-
to, inserito nel programma di commemorazione 
dell’80° anniversario della fucilazione, ha visto il 
coinvolgimento attivo delle classi 5^ delle scuole 
superiori di Lovere, che hanno partecipato a con-
ferenze, lezioni e attività laboratoriali di ricerca, 
organizzate con ANPI e ISREC Bergamo. 

Nel mese di gennaio 2024 la cooperativa Il Leg-
gio, incaricata della gestione della biblioteca, si è 
aggiudicata un finanziamento sul bando Ricerca 
della Direzione generale archivi del 2023, con un 
progetto di inventariazione della sezione di perga-
mene del fondo storico Luigi Marinoni, conserva-
to alla Biblioteca centro civico culturale «Tredici 
Martiri». 

Nel corso del 2024 il prezioso gruppo di oltre 80 
documenti, dal XV secolo in poi, saranno oggetto 
di un attento lavoro di studio e saranno messi a di-
sposizione del pubblico. 

Le novità hanno riguardato anche interventi 
strutturali. Per ovviare a una mancanza che si tra-
scina ormai da tempo, sono stati attivati i lavori 
di restyling esterno della biblioteca e del centro 
civico, per la realizzazione di nuova segnaletica 
dai colori molto vivaci e in due lingue (italiano e 
inglese). 
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LA STORICA MOTONAVE LA CAPITANIO 1926: 
UN PONTE TRA IL PASSATO E IL PRESENTE DI LOVERE

La Capitanio 1926 ha attraversato va-
rie epoche, trasformando la sua destina-
zione d’uso da battello per il trasporto 
passeggeri (1926-1945) a rimorchiatore 
(1950-1965) e successivamente in unità 
da diporto per uso privato (dal 1965-ad 
oggi). Battezzata con il nome della Santa 

Bartolomea, essa è un simbolo di Love-
re e del Lago d’Iseo, un pezzo di storia 
che continua a vivere e a navigare, gra-
zie all’impegno dell’Associazione La 
Capitanio 1926 e del Comune di Love-
re. Questa motonave, con il suo fascino 
d’una nobile signora galleggiante degli 

Anni Venti, rappresenta un patrimonio 
e una memoria storica della navigazio-
ne sul lago d’Iseo, tanto da essere iscrit-
ta nel registro dei natanti storici con il 
numero 1.  L’Associazione La Capitanio 
1926, di cui il comune di Lovere è socio 
fondatore, ha un progetto ambizioso: 

trasformare la motonave in un museo 
galleggiante. Decine di volontari già 
da mesi stanno lavorando alacremente 
per riportare l’imbarcazione all’antico 
splendore e allestirla degnamente per i 
festeggiamenti del primo centenario che 
ricorrerà nel 2026.  

IL COMUNE DI LOVERE E LA RETE PAD

La rete PAD – Paesaggi Archeo-
logici Diffusi è nata nel 2013 die-
tro impulso della Soprintendenza 
ai beni archeologici di Bergamo 
e Brescia. Fanno parte della rete il 
comune di Lovere, con la necropoli 
romana e il Castelliere, l’Accademia 
Tadini e il suo gabinetto archeolo-
gico, Casazza, con l’antico villaggio 
di Cavellas, Predore, con le terme 
romane e, ultimamente, Parre, con 
l’Oppidum degli Orobi e Sovere, 
con il parco dei Laghi fossili. 

Obiettivo primario della rete è la 
promozione di percorsi condivisi 
di conoscenza, accessibili a tutti, 
alla scoperta di questo meraviglio-
so territorio. Nel 2021, grazie al 
contributo di Regione Lombardia, è 
stato realizzato un nuovo sito web, 
arricchito da una specifica sezione 
dedicata alle famiglie che presenta 
questi luoghi della cultura a genito-
ri e bambini in modo accattivante. 
Questo perché crediamo che la vi-
sita a un luogo della cultura possa 
essere per i bambini e i loro geni-
tori un’esperienza non solo educa-
tiva, ma anche divertente. Alla se-
zione hanno lavorato Andrea Perin, 
responsabile del blog Museo bam-
bino, e Renata Besola, illustratrice e 
arteterapeuta loverese.

Accompagnare i bambini vuol 

dire aiutarli a comprendere, for-
nirgli informazioni e stimoli. Per 
gli adulti accompagnatori, oltre a 
indicazioni pratiche sui vari mu-
sei/aree archeologiche, sono stati 
predisposti alcuni brevi testi che 
forniranno le informazioni per ar-
ricchire la visita dei bambini, com-
pletate, per chi vuole approfondire, 
da suggerimenti per libri e video: 
un pizzico di fatica da parte degli 
adulti aiuterà i più piccoli a godere 
appieno della visita senza annoiar-
si. Ai piccoli è invece riservata una 
serie di schede e giochi, con testi 

brevi e giocose illustrazioni, così 
che i bambini possano muoversi in 
autonomia. In Piuot, Berat e negli 
altri simpatici personaggi della rete 
PAD i bambini troveranno dei nuo-
vi amici pronti a condividere diver-
tenti racconti su molteplici aspetti 
del nostro passato!

Dalla fine dell’emergenza pan-
demica a oggi la rete Pad ha orga-
nizzato iniziative di grande valore 
scientifico e storico, quali confe-
renze, visite guidate ed eventi dedi-
cate ai bambini e alle famiglie. 

Nel 2023 è stato pubblicato il pri-

mo quaderno della rete, intitolato “ 
Strade e percorsi tra Alto Sebino, Val 
Cavallina, Val Borlezza e Valle Camo-
nica dalla Preistoria al Medioevo, a 
cura di M. Albertario e C. Longhi 
della Soprintendenza di Bergamo e 
Brescia. In questa pubblicazione gli 
autori tracciano le coordinate sto-
riche, analizzano i percorsi viari e 
gli elementi distintivi – come torri, 
castelli, pievi e santuari– e presen-
tano atti notarili e rendiconti com-
merciali, disegnando l’importanza 
strategica di un territorio e le sue 
relazioni con le regioni limitrofe. 
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Con circa 2700 studenti provenien-
ti non solo da Lovere, ma anche dalle 
valli circostanti come la Valle Camoni-
ca, la Val Borlezza, la Val Seriana e la 
sponda bresciana del lago d’Iseo, Lo-
vere è tradizionalmente un punto di 
riferimento per l’istruzione nella zona. 
In questi ultimi anni l’offerta scola-
stica di Lovere si è arricchita di nuovi 
percorsi formativi di specializzazione 
post diploma, attivati presso il polo 
tecnico “Ivan Piana”. 

L’entrata in vigore di nuove normati-
ve sta progressivamente ridisegnando 
l’assetto di molti istituti su tutto il ter-
ritorio nazionale. Anche Lovere vedrà a 
breve un cambiamento significativo nel 
suo sistema scolastico. 

Dopo due anni di analisi e confron-

to fra le Amministrazioni comunali di 
Lovere e Castro, la Provincia, l’Ufficio 
scolastico Provinciale e i dirigenti sco-
lastici dell’Ambito, i Consigli comunali 
di Lovere e di Castro hanno votato a fa-
vore della creazione di un nuovo istituto 
onnicomprensivo. Dal primo settembre 
2024 il polo liceale “Decio Celeri” assor-
birà l’Istituto comprensivo in un unico 
polo scolastico, che coprirà l’intero per-
corso formativo, dalle scuole dell’infan-
zia alla secondaria di secondo grado. 

Gli studenti potranno beneficiare di 
un’offerta più articolata, che spazia dal-
le materie umanistiche a quelle scien-
tifiche. L’unione dei due istituti porterà 
nuove risorse economiche e umane alla 
scuola e garantirà la stabilità e la solidi-
tà del sistema scolastico loverese.
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ISTRUZIONE, CULTURA, EDILIZIA PRIVATA E URBANISTICA

A Lovere nasce un nuovo Polo Scolastico: 
L’Unione tra Istituto Comprensivo 

e Polo Liceale Decio Celeri.Alex Pennacchio
Sindaco
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COMUNE E PARROCCHIA UNITI PER FAVORIRE 
LE INIZIATIVE CULTURALI A TEATRO

Dopo il fermo dovuto al Covid è stata rinnovata la convenzione fra il 
Comune di Lovere e la Parrocchia, per consentire alle scuole e alle asso-
ciazioni loveresi di usufruire di una tariffa agevolata sull’affitto della sala 
del teatro Crystal. La nuova convenzione prevede la copertura dei costi 
nella misura dell’80% da parte dell’Amministrazione comunale, mentre il 
restante 20% è a carico dei richiedenti. Per il periodo che va da novembre 
2023 ad aprile 2027 il Comune ha messo a disposizione euro 54.750 
a sostegno di questo accordo, che riteniamo importante per favorire le 
iniziative a carattere culturale, convegni, conferenze, concerti, spettacoli 
teatrali, garantendo allo stesso tempo un sostegno economico annuale 
alla Parrocchia.  

DAL 16 AL 30 APRILE 2024 SI TERRÀ LA 17ª EDIZIONE
DELLA “SETTIMANA DELLA CULTURA CLASSICA”

Il festival, nato da un’idea della com-
pianta professoressa Onelia Bardelli, 
rappresenta un’occasione unica per gli 
appassionati di teatro e per la comu-
nità locale di immergersi nelle opere 
che hanno segnato la storia del teatro 
classico. 

Riconoscendo l’importanza del te-
atro come strumento di cultura e di 
coesione sociale, il Comune da sempre 
garantisce all’istituto Decio Celeri il 
suo contributo, in sinergia con la Par-
rocchia, la Tadini e la compagnia tea-
trale “Olive a parte”.  

Di anno in anno il festival registra 
la partecipazione sempre più attiva 
ed entusiasta di scuole provenienti da 
tutta Italia, che portano sul palcosce-
nico del Crystal le opere dei più grandi 
esponenti della drammaturgia classi-
ca greca e latina, fino ai grandi classici 

di Shakespeare. Il sempre crescente 
coinvolgimento degli studenti nell’or-
ganizzazione e nella gestione del fe-
stival è un altro aspetto fondamentale 
del successo ottenuto: ogni anno, de-
cine di studenti partecipano attiva-
mente alla messa a punto della grande 
macchina organizzativa, nonché alla 
preparazione e alla realizzazione de-
gli spettacoli, acquisendo competenze 
preziose e sviluppando un apprez-
zamento più profondo per la cultura 
classica. 

Questo impegno ha permesso al 
festival di raggiungere un pubblico 
sempre più ampio e di aumentare la 
sua visibilità a livello nazionale. 

Con il continuo sostegno del Comu-
ne di Lovere, siamo certi che il festival 
continuerà a crescere e a prosperare 
negli anni a venire.

CONSULTA DELLA SCUOLA E PROGETTUALITÀ
PER IL MONDO SCOLASTICO LOVERESE

Nel corso degli ultimi 5 anni questo 
tavolo di confronto ha permesso alle 
scuole di condividere proposte didat-
tiche, culturali e sportive con associa-
zioni e altre realtà del territorio. 

Fra queste vogliamo ringraziare la 
Tadini, l’Anpi, il Club Lions, il Museo 
Civico di Scienze naturali, I ploggers 
Bresciani e Bergamaschi, Legambien-
te, Le piscine di Lovere e le altre asso-
ciazioni sportive e di volontariato che 
hanno collaborato attivamente con le 
nostre scuole, contribuendo ad arric-
chire le opportunità di crescita e for-
mazione dei nostri alunni. 

Recentemente il primato delle scuo-
le loveresi è stato riconfermato dalla 
classifica stilata da Eduscopio, il por-
tale online della Fondazione Agnelli 
che individua gli istituti superiori che 
preparano meglio all’università ed al 

mondo del lavoro. Il Liceo Classico De-
cio Celeri si è confermato come il mi-
glior liceo classico, grazie alla sua ec-
cellente preparazione per l’università. 

Il Polo Tecnico Ivan Piana si è distin-
to per la preparazione degli alunni che 
fanno il loro ingresso ai corsi univer-
sitari e, soprattutto, per le competenze 
in grado di applicare fin da subito nel 
mondo del lavoro, cosa che li rende 
estremamente richiesti e ambiti dalle 
aziende di tutto il territorio. 

Questi riconoscimenti sono un chia-
ro segnale dell’eccellenza del sistema 
scolastico di Lovere e un motivo di or-
goglio per tutta la comunità. 

Ci complimentiamo con i Presidi, 
il corpo docenti e gli alunni del Liceo 
Classico “Decio Celeri” e del Polo Tec-
nico “Ivan Piana” per questi importan-
ti risultati!

CON LE SCUOLE PER L’AMBIENTE

Il Giro d’Italia di Plogging ha fatto 
tappa a Lovere il 6 maggio 2023, por-
tando un’ondata di entusiasmo e im-
pegno per la pulizia e la salvaguardia 
dell’ambiente. 

L’evento è stato coordinato dall’as-
sociazione Ploggers bergamaschi e 
bresciani in collaborazione con il Co-
mune di Lovere e 71 alunni del polo 
tecnico “Ivan Piana”. 

Gli studenti, guidati dai propri in-
segnanti, hanno contribuito con en-
tusiasmo alla pulizia delle strade, 
raccogliendo rifiuti lungo il percorso 
della manifestazione. In totale sono 
stati raccolti 215 sacchi più gli ingom-
branti, un numero che ha impressio-
nato tutti. Questa partecipazione atti-
va dei giovani testimonia l’importanza 
dell’educazione ambientale e della 
sensibilizzazione sulla gestione dei 
rifiuti, aspetti cruciali per la costru-
zione di una comunità consapevole e 
responsabile verso l’ambiente. 

Il Giro d’Italia di Plogging a Lovere 
ha rappresentato un momento signi-

ficativo di unione e impegno per la 
tutela dell’ambiente e la promozione 
di comportamenti sostenibili nella co-
munità locale. 

La tappa loverese ha visto gli studen-
ti dell’Ivan Piana impegnarsi anche 
nella partecipazione di un concorso a 
premi per la realizzazione di video o di 
opere d’arte realizzate con materiale di 
riciclo. 

Al termine della manifestazione è 
stato piantumato al Porto turistico un 
albero in ricordo della giornata con 
una targa: “Da qui è passato il buon 
esempio. Giro d’Italia di plogging 
2023”.

LA NUOVA CONSULTA DEI GIOVANI: 
UN PONTE TRA AMMINISTRAZIONE E FUTURO

In un’epoca in cui il dialogo inter-
generazionale è più importante che 
mai, l’Amministrazione comunale 
ha fatto un passo significativo ver-
so la comprensione e l’integrazio-
ne delle voci giovanili nel tessuto 
sociale e politico della città. Con la 
recente istituzione della Consulta 
dei Giovani, il Comune si impegna 
a creare un canale diretto di comu-
nicazione con le nuove generazioni, 
riconoscendo il loro ruolo cruciale 
nello sviluppo di una società equa e 
dinamica. La Consulta si pone come 
obiettivo primario quello di fornire 

un forum dove idee, 
progetti e propo-
ste possano essere 
espresse liberamen-
te e considerate at-
tentamente. Questo 
organismo offre agli 
amministratori loca-

li l’opportunità unica di ascoltare 
direttamente dalle voci dei giova-
ni, permettendo loro di partecipare 
attivamente alle decisioni che pla-
smeranno il loro futuro. L’istituzio-
ne della Consulta dei Giovani rap-
presenta un passo avanti verso un 
modello di governance inclusiva e 
partecipativa. È un invito aperto ai 
giovani a prendere parte attiva nel 
disegnare il panorama sociale e cul-
turale della loro città, assicurando 
che la loro voce non solo sia ascol-
tata, ma diventi un motore di cam-
biamento positivo.

LE SCOLARESCHE ALLA SCOPERTA DELLA MACCHINA 
COMUNALE: LE GIORNATE INFORMATIVA CON IL SINDACO

In più occasioni gli studenti delle 
scuole hanno avuto l’opportunità di 
visitare il municipio e, nell’ambito di 
progetti di Educazione alla cittadi-
nanza volti a far comprendere meglio 
il funzionamento del governo locale, 
addentrarsi nei meandri della macchi-
na amministrativa comunale. Di volta 
in volta gli alunni sono stati accolti 
nell’aula consiliare, dove solitamente 
si svolgono i consigli comunali. Qui è 
stato loro illustrato il processo decisio-
nale che sta alla base della vita politica 
della città, come si organizza un con-
siglio comunale, quali sono le funzio-
ni e i compiti della giunta. Uno degli 
aspetti che più ha incuriosito le scola-
resche è stata la spiegazione su come 
si organizza una lista per le elezioni, 
come si scrive il programma elettorale 
e l’importanza della pianificazione nel 
definire gli obiettivi a breve, medio e 
lungo termine per la comunità. Le do-
mande fatte dagli studenti hanno di-

mostrato la loro curiosità e interesse al 
funzionamento della macchina ammi-
nistrativa, tanto che sarebbe auspica-
bile organizzare per il prossimo anno 
scolastico la creazione di un Consiglio 
comunale dei ragazzi. Le visite hanno 
lasciato un’impressione duratura nei 
giovani partecipanti, che ora hanno 
una visione più chiara e concreta del 
funzionamento della loro città. Inizia-
tive come questa, da ripetersi in fu-
turo, sono fondamentali per formare 
cittadini informati e impegnati, pronti 
a contribuire al futuro della loro co-
munità.

SCUOLA PRIMARIA: NUOVO PARCO GIOCHI INCLUSIVO, 
NUOVI SPAZI PER LA MUSICA D’INSIEME

PROGETTO CONTRO IL BULLISMO – SCUOLA DELL’INFANZIA



L’OSPEDALE DI LOVERE: UN PICCOLO GRANDE OSPEDALE! 
L’impegno dell’Amministrazione co-

munale per la salvaguardia dell’ospedale 
in questi 5 anni è stato più che mai atti-
vo e costante. Il rapporto sinergico fra il 
Comune e ASST Bg est ha portato a una 
maggiore sensibilizzazione dell’Azien-
da sul ruolo fondamentale svolto dalla 
struttura a favore di tutto il territorio se-
bino camuno. 

Dalle costanti sollecitazioni da parte 
dell’Amministrazione comunale e grazie 
anche al supporto di Regione Lombar-
dia, sono derivati investimenti per un 
totale di circa 5 milioni di euro. 

Sono stati investiti circa 2.600.000 
euro per efficientamento energetico 
e ampliamento del Pronto Soccorso; 

1.143.000 euro per adeguamento im-
pianto antincendio e predisposizione 
impianto di climatizzazione; 600.000 
euro per l’acquisto di strumenti diagno-
stici di ultima generazione, fra cui un 
nuovo mammografo digitale, un nuovo 
ecografo multisonda e una colonna la-
paroscopica che permette l’esecuzione 
di interventi chirurgici con estrema pre-
cisione ed efficacia.  

Molti lavori sono già stati ultimati, 
mentre altri verranno completati entro 
la fine dell’anno.  

Questi investimenti rappresentano un 
passo significativo verso l’innovazione e 
l’efficienza, a garanzia di un servizio sa-
nitario di alta qualità per il cittadino.
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Sono stati anni intensi, anni duri, 
anni difficili per il settore dei servi-
zi sociali. Dal Covid alla crisi sociale 
dovuta alle ripercussioni economiche 
della guerra in Ucraina, dalla violen-
za sulle donne a tutte le altre categorie 
fragili. Siamo riusciti credo ad argi-
nare l’urto di quello tsunami e a tro-
vare soluzioni, anche grazie alle asso-
ciazioni e ai volontari.  Il volontario 
lavora nell’ombra senza chiedere nul-
la. Il suo gesto ha il valore di un’ope-
ra invisibile e quindi è immenso. È di 
quelli che nessuno vede, nessuno può 
ammirare, applaudire o disprezzare e 
che, proprio per questo, cambia noi e 
quello che saremo anche in mezzo agli 
altri. E insieme ai volontari ci siamo 
avvalsi di esperti e di tanta gente che 
ha donato le proprie capacità e il pro-
prio tempo. Qualcuno diceva che ‘il 
ringraziamento più bello per i doni di 
Dio consiste nel passarli ad altri’.

ASSESSORATO SERVIZI SOCIALI, ASSOCIAZIONI E VOLONTARIATO

Servizi Sociali 
a 360 gradi: dagli anziani 

ai minori, dalla sanità 
alle violenze di genereSimonetta Urgnani

Vice Sindaco - Assessore

PREMESSA 
L’impegno in questo settore è stato 

totale e rivolto a tutte le fasce d’età, 
un lavoro a volte oscuro perché la tu-
tela della persona è prioritaria rispet-
to a tutto. La Pandemia ha aggravato 
le situazioni di bisogno e di fragilità 
mettendo in luce nuovi problemi e il 
nuovo contesto sociale  ha fatto sì che 
le domande di prestazioni e sussidi 
sociali abbiano risentito e risentano 
principalmente dell’incremento del 
costo della materia energetica e dei 
generali rincari dei prezzi al consumo. 
Sempre più spesso si sono determi-
nati contesti di disagio familiare e re-
lazionale, che hanno coinvolto anche 
soggetti minori.

Negli utimi due anni grande è stata 
l’attenzione nei confronti delle mar-
ginalità, concretizzatasi in attività di 
monitoraggio costante attraverso il 
servizio sociale, a cui si è affiancata l’o-
pera di interazione con le varie profes-
sionalità coinvolte, in particolar modo 
con gli educatori professionali impe-
gnati a livello di ambito Alto Sebino, i 
quali hanno condotto una importan-
te opera di monitoraggio e supporto 
verso situazioni di disagio e difficoltà. 
Determinante è stato il consolidamen-
to della rete di servizi con i quali con-
frontarsi e costruire percorsi mirati 
per le fragilità dovute a dipendenze o a 
problemi di disagio mentale Sono sta-
ti garantiti e, ove possibile, potenziati, 

i servizi in risposta ai bisogni dei cit-
tadini con disagi derivanti dall’handi-
cap, a quelli per la tutela dei minori e a 
quelli per l’assistenza domiciliare de-
gli anziani e più in generale delle per-
sone fragili il cui numero, come detto, 
è in costante incremento e risente tut-
tora degli effetti diretti ed indiretti del-
la pandemia.. Garantita negli anni la 
tenuta ed incremento della spesa so-
ciale, con particolare attenzione verso 
i bisogni essenziali, quali l’acquisto di 
generi alimentari ed il pagamento del-
le utenze domestiche; particolare at-
tenzione è rivolta altresì nei confronti 
di coloro che si trovano senza lavoro 
o che sono rimasti privi di sussidi/
benefici (reddito di cittadinanza ecc.) 
per effetto dei cambiamenti a livello 
normativo I servizi sociali  continuano 
ad essere sotto pressione, sia singolar-
mente, sia in forma associata a livello 
di ambito territoriale Alto Sebino, per 
intercettare e rispondere adeguata-
mente al manifestarsi di nuovi disagi 
e di richieste di sostegno derivanti dal 
sopraggiungere di nuove emergen-
ze. Aumentano infatti le situazione di 
disagio in contesti familiari, le quali, 
investendo spesso soggetti minori, 
richiedono particolare accortezza e 
l’interazione con le necessarie figure 
professionali (assistente sociale, tutela 
minori, educatori professionali, istitu-
ti scolastici ecc..). 

ANZIANI 
Il forte incremento negli ultimi 5 

anni della domanda per l’accesso ai 
servizi residenziali e semiresidenziali 
per anziani, nonostante l’ampia offer-
ta di servizi dedicati agli anziani an-
che non autosufficienti, sono sintomo 
della crescente difficoltà da parte delle 
famiglie nel garantire la permanenza 
dell’anziano nella propria abitazione 
. Per quanto riguarda i bisogni della 
fascia anziana della popolazione sono 
in atto  nuove iniziative per il rilancio 
dei servizi ricreativi e culturali presso 
il Centro di Via Bertolotti, nonché ser-
vizi dedicati alla promozione della sa-
lute. Ciò prioritariamente in collabo-
razione con le realtà del terzo settore, 
attraverso l’utilizzo dell’istituto della 
co-programmazione e co-progetta-
zione, valutando inoltre la collabora-
zione con gli educatori professionali 
impegnati a livello di ambito.  

Presso i locali di Via Bertolotti sono 
operativi

 -il servizio di distribuzione dei pac-
chi alimentari, ospitato presso il salo-
ne “nuovo”di Via Bertolotti  e operato 
dall’ A.V.A.E. (Associazione Volontari 

Aiuto Extracomunitari) di Lovere tra-
mite una convenzione con il comune. 
Ogni mese 60 nuclei famigliari resi-
denti più le  famiglie ucraine hanno ri-
cevuto e ricevono il pacco alimentare. 
Distribuzioni aggiuntive si sono effet-
tuate secondo necessità-

-Il servizio ambulatoriale infermie-
ristico e il servizio di prelievi/analisi 
PT a domicilio 

- Telefonia sociale gestita da AUSER
Il salone dedicato al Centro Diurno è 

stato oggetto di chiusura a causa della 
Pandemia e successivamente di inter-
venti importanti di manutenzione. E’ 
in atto la riorganizzazione del Centro 
che inizierà con l’apertura di un ufficio  
in cui sarà presente un operatore qua-
lificato, ciò per favorire l’ascolto delle 
problematiche di anziani, inquilini 
comunali e di tutti coloro che avran-
no bisogno di condividere problemi di 
vario genere L’ufficio farà da filtro con 
i Servizi sociali comunali implemen-
tando così il servizio di ascolto e per-
mettendo ai residenti che gravitano 
intorno al centro storico un accesso 
più facile ai servizi.
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UN NUOVO CENTRO DI SALUTE MENTALE 
A LOVERE: UN PASSO AVANTI PER LA COMUNITÀ

Su impulso dell’Amministrazio-
ne comunale di Lovere nel 2022 
si è tenuto a Bergamo un incontro 
significativo tra il Comune di Love-
re, la Provincia di Bergamo e ASST 
Bergamo Est, che ha segnato l’inizio 
di un progetto ambizioso e molto 
atteso. 

L’obiettivo è la riconversione 
dell’edificio dell’ex ENAIP in un 
Centro psicosociale, un reparto di 
neuropsichiatria infantile e un am-
bulatorio per il trattamento della 
dipendenza da alcol.  Asst Bg est ha 
formalizzato alla Provincia la di-
chiarazione di interesse a “eseguire 
una ristrutturazione completa dello 
stabile, investendo un capitale pari a 
circa 4 milioni di euro, su contributo 
regionale” per “destinare l’immobile 
a servizi socio sanitari orientati alla 

salute mentale e al benessere psico-
logico dei cittadini: ambulatori di 
neuropsichiatria infantile e dell’a-
dolescenza, nuovo Centro Psico So-
ciale e centro diurno, un servizio per 
il trattamento delle dipendenze da 
alcol”. 

La proposta prevede la conces-
sione dello stabile da parte della 
Provincia a un affitto agevolato, 
tenendo conto dell’importante in-
vestimento che ASST Bergamo Est 
farà sull’immobile per ristrutturarlo 
e adeguarlo alle normative vigenti. 

Questo progetto rappresenta un 
passo importante per la comunità 
di Lovere e per l’intera Provincia di 
Bergamo, che potrà contare su un 
supporto fondamentale per le per-
sone che lottano con problemi di 
salute mentale e dipendenza.

LA NUOVA CASA DI COMUNITÀ DI ASST BG EST A LOVERE: 
UN SERVIZIO ESSENZIALE A DISPOSIZIONE 

DI TUTTO IL COMPRENSORIO

All’inizio dello scorso anno sono 
intercorsi accordi preliminari fra 
ASST BG Est e il Comune di Lovere 
per la realizzazione di una nuova 
Casa di Comunità a Lovere. Questa 
struttura sarà ubicata presso la sede 
del Distretto sanitario, fin dai primi 
anni 70’ concessa dal Comune in uso 
gratuito all’allora ASL. e potrà offrire 
sia servizi di base, come visite me-
diche e vaccinazioni, sia servizi più 
specializzati, come terapie fisiche e 
psicologiche. 

Una particolarità innovativa previ-
sta in tutte le Case di Comunità con-
siste nell’attivazione del servizio di 
consultazione in telemedicina, con 
l’obiettivo di garantire che tutti i resi-
denti abbiano accesso a cure mediche 
di alta qualità, indipendentemente 
dalla loro età o condizione fisica. 

Un altro importante ruolo della Casa 
di Comunità sarà quello di facilitare 
l’integrazione sociale e la coesione tra 
i diversi membri della comunità. Or-
ganizzando eventi, attività ricreative 

e laboratori interattivi, questo servi-
zio creerà occasioni per le persone di 
incontrarsi, condividere esperienze 
e interessi comuni e costruire rela-
zioni significative. Inoltre, la Casa di 
Comunità sarà aperta a iniziative pro-
venienti direttamente dalla comunità 
stessa, incoraggiando la partecipazio-
ne attiva dei residenti e promuovendo 
un senso di appartenenza e respon-
sabilità condivisa. 

Il progetto di ristrutturazione è già 
stato presentato agli organi compe-
tenti e prevede lavori di adeguamen-
to e ammodernamento degli spazi, 
efficientamento energetico e realiz-
zazione di nuovi impianti per circa 
1.200.000 euro. 

Secondo quanto dichiarato dai 
tecnici di ASST BG Est i lavori, che 
necessariamente dovranno coordi-
narsi con quelli previsti dal Comune 
nell’area di Piazzale Bonomelli, una 
volta ottenute tutte le autorizzazio-
ni dovrebbero iniziare nell’autunno 
2024.

AL PERSONALE DEL NOSTRO OSPEDALE 
E A TUTTI I VOLONTARI DELLE AMBULANZE: GRAZIE!

La nostra comunità è stata colpita 
molto pesantemente dalla pandemia. 
Tutti noi siamo stati, chi più chi meno, 
travolti nei sentimenti dal clima di pau-
ra e di insicurezza o dalla perdita di una 
persona cara, un parente, un amico, un 
vicino o un semplice conoscente. 

Abbiamo passato giorni, settimane, 
mesi nel terrore di essere strappati alla 
vita da questo nemico invisibile e spie-
tato. In quei momenti drammatici ab-
biamo cercato conforto l’uno nell’altro: 
attraverso canti dai balconi, preghiere, 
messaggi ai nostri cari, nella semplice 
ma potente frase “Andrà tutto bene”, 
con la speranza che un giorno, magari, 
al risveglio, ci saremmo resi conto che 
si era trattato solo di un terribile incu-
bo. 

Mi ritorna alla memoria, più vivido 
che mai, il ricordo della convocazione 
di tutti i sindaci a Bergamo allo scop-
pio della pandemia; il triste bollettino 
dei decessi in Valseriana, la telefonata 
che annunciava il primo caso di conta-
gio a Lovere. 

Non potrò mai dimenticare le telefo-
nate sempre più frequenti e sempre più 
drammatiche con i medici del Pronto 
Soccorso, l’aggiornamento quotidiano 
sui ricoveri, lo spazio che era sempre 
meno, il crescente numero di malati 
in condizioni gravi. E l’incessante, as-
sordante suono delle sirene che faceva 
da sottofondo al tempo che sembrava 
non scorrere mai... Non potrò mai di-
menticare l’ansia, la rabbia, le lacrime, 
il senso di impotenza di fronte a una 
situazione incontrollabile e ingestibile; 
le conversazioni con il nostro Parroco, 
don Alessandro, e quella lettera della 
Curia che ci chiedeva di fare una scelta 
difficilissima: individuare fra le Chiese 
di Lovere quella da adibire a camera 

mortuaria qualora il numero delle sal-
me fosse aumentato a dismisura. 

Non potrò mai dimenticare, infine, gli 
occhi di tante persone care, il loro volto 
celato dietro la mascherina e il loro sor-
riso…. che non avrei più rivisto. 

In mezzo a questa tempesta c’era 
però una certezza, un faro che ci dava 
conforto e ci teneva uniti. Quel faro era-
vate e siete voi: il personale instancabi-
le del nostro ospedale e i volontari delle 
ambulanze. 

Vi ho visti lottare con coraggio, resi-
stendo alla fatica e alla paura, ai turni 
massacranti, dando tutti voi stessi per 
sostituire i colleghi ammalati. Non ci 
sono abbastanza parole per esprimervi 
tutta la mia gratitudine per l’impegno 
e la dedizione con cui avete combat-
tuto contro il virus, mettendo a rischio 
la vostra vita nel disperato tentativo di 
salvare quella degli altri.  

Avete affrontato situazioni ango-
scianti con compassione, empatia e 
gentilezza, offrendo cura e conforto 
non solo ai pazienti ma anche alle loro 
famiglie, con quello spirito caritatevo-
le che era tratto distintivo dell’animo e 
della missione delle nostre Sante Bar-
tolomea e Vincenza, alle quali è intito-
lato il nostro ospedale. 

A voi tutti GRAZIE…
Di cuore.

Il sindaco
Prof. Alex Pennacchio  
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MINORI E FAMIGLIE
Sul fronte dei servizi per i minori e le famiglie il ser-

vizio dell’Asilo Nido ha dimostrato la consueta qualità 
educativa con una particolare attenzione alla salute ed 
al benessere dei piccoli ospiti. Anche il nido comunale 
è stato coinvolto nel processo di riorganizzazione e di 
pianificazione dei servizi per i minori dai 0 ai 6 anni. Il 
servizio ha sempre funzionato a pieno ritmo e a piena 
capienza. Le  Famiglie si sono dimostrate molto soddi-
sfatte del servizio tanto che  negli ultimi anni c’è stato 
un aumento costante delle domande di iscrizione con 
necessità di creazione lista d’attesa. L’alta qualità del 
servizio è stata possibile grazie alla dedizione e prepa-
razione del personale tutto a cui va il nostro ringrazia-
mento per il loro lavoro che negli anni è sempre stato 
adeguato in crescendo ai bisogni dei piccoli ospiti e a 
quello delle famiglie.

GIOVANI

Per quanto concerne le problema-
tiche giovanili sono state previste e 
condivise le seguenti azioni, in linea 
con quanto contenuto negli strumenti 
di programmazione sociale sovracco-
munale dell’Alto Sebino (convenzione 
2022-2026): 

- la realizzazione di percorsi di 
orientamento all’interno del contesto 
scolastico; 

- la realizzazione e lo sviluppo di 
progetti di Servizi Civile Universale – 
Leva Civica; 

- la prevenzione e l’educazione al 
fine di contrastare la diffusione di 
varie forme di disagio sociale, anche 
di natura patologica (es. Piano GAP – 
Gioco d’azzardo patologico); 

- altre attività di educazione non 
formale specificatamente rivolte agli 
adolescenti e ai giovani: sportelli di 
orientamento e informazione, tavo-
li di lavoro di area e tematici, raccor-

do con enti/istituzioni/soggetti del 
territorio, sviluppo di reti di soggetti, 
progettazione e gestione progetti volti 
alla cittadinanza attiva; progettazione 
e gestione dello sportello Informagio-
vani di Ambito

-Mappa Comunità educante stru-
mento che ha come obiettivo di for-
mulare un Patto di comunità che ri-
guarda le pratiche educative del no-
stro territorio.

-Istantanea di Lovere La parola ai 
Giovani promossa da L’Auser Lovere 
con CIFLovere, Senza Fili Lovere, con 
il patrocinio di Regione Lombardia, 
del Comune di Lovere e in collabora-
zione con l’Assessorato ai Servizi So-
ciali del Comune di Lovere. I giovani 
sono i cittadini del futuro: coinvolgerli 
e ascoltarli, se si vuole cambiare il fu-
turo di una comunità e trasformarne 
la coscienza civica.

SANITÀ
Sul fronte socio-sanitario costante è 

stato il monitoraggio dell’evoluzione 
dell’Ospedale S.S. Capitanio e Gerosa, 
attraverso lo stretto rapporto che si è 
instaurato con la Direzione ASST di 
Seriate ed in sintonia con gli altri enti 
comunali e sovraccomunali del nostro 
territorio, in particolare per quanto 
concerne i servizi “ospedale di co-
munità” e “casa di comunità”. La col-
laborazione con il dipartimento della 

salute mentale e delle dipendenze, in 
collaborazione con il terzo settore, con 
le forze dell’ordine e dell’Ambito Alto 
Sebino, ha prodotto la possibilità e 
l’opportunità di avviare progetti spe-
rimentali per il “budget di salute”, per 
agevolare l’inserimento di alcuni ma-
lati nel tessuto sociale e dare un po’ di 
sollievo ed aiuto sia agli utenti, sia alle 
loro famiglie, anche mediante l’attua-
zione di specifici progetti nell’ambito.

VIOLENZA DI GENERE

Continuo è stato l’impegno dell’As-
sessorato contro la violenza sulle 
donne, volto a prevenire e contrastare 
la violenza in ogni sua forma. Il per-
corso amministrativo e logistico per 
l’apertura a Lovere di uno sportello di 
ascolto per donne che subiscono mal-
trattamenti è in fase attuativa; la for-
mazione delle volontarie è continuata 
con incontri in videoconferenza e sono 
iniziati i percorsi di praticantato pres-
so il centro antiviolenza di Seriate. 

Continuo è stato il sostegno della no-
stra Amministrazione alle campagne di 
sensibilizzazione in collaborazione con 
gli istituti scolastici e con le associazio-
ni attraverso la progettazione della rete RITA di percorsi congiunti con la scuo-
la per educare alle differenze di genere. Molte iniziative sono state organizzate 
ogni anno in collaborazione con il C.I.F. di Lovere, confernze, una fiaccolata, 
l’inaugurazione della panchina rossa sul lungolago creata dagli studenti del Li-
ceo artistico di Lovere, rappresentazioni teatrali, riflessioni sul tema animate da 
giovani donne. 

ASSOCIAZIONI

L’assessorato ha condiviso con le tante 
realtà associative progetti ed eventi, so-
stenendo iniziative sociali ed ascoltando 
i bisogni delle associazioni. Lo strumento 
della co-progettazione è stato prezioso per 
istituire o sostenere nuovi servizi, il con-
fronto utile per conoscere i problemi dei 
cittadini di ogni fascia di età. Grazie a que-
sta importante rete di protezione è stato e 
sarà possibile ampliare e perfezionare ul-
teriori importanti opportunità per i citta-
dini.La Provincia di Bergamo, proprio per 
promuovere e diffondere la cultura della 
solidarietà, riconoscendo il ruolo cruciale 
del volontariato per lo sviluppo del terri-
torio, ha istituito, all’interno dell’inizia-
tiva“Bergamo capitale del volontariato 
2022”, il progetto “Bergamo capitale per 
sempre” con l’obiettivo di sensibilizzare 
la cittadinanza rispetto all’importanza del 
contributo dei volontari, alla consisten-
za del loro intervento, facendo emergere, 
parallelamente, quanto il tempo e l’impe-
gno di ciascuno possano fare la differenza 
nella vita degli altri. La mostra itinerante 
“Se non servo a cosa servo”dedicata alle 
Associazioni e ai volontari, presente  a Lo-
vere nel novembre 2022, promossa dalla 
Provincia di Bergamo, e la serata con Luca 

Viscardi, molto partecipata, coinvolgente e 
che ha emozionato e stimolato profonde 
riflessioni, hanno fatto da prologo ad azio-
ni concrete nei riguardi delle associazioni.

Nell’ambito dell’evento Bergamo Brescia 
Capitalia Italiana della Cultura 2023 il co-
mune ha aderito al progetto della Caritas 
diocesana Bergamasca e della Caritas Dio-
cesiana di Brescia “LA BELLEZZA DELLA 
CARITÀ. FRAGILITÀ, CURA, CULTURA” 
ospitando i 30 giugno 2023 in Piazza XIII 
Martiri lo spettacolo IL SARTO DELLE PA-
ROLE” animato  dall’Associazione “Il Car-
rozzone degli artisti APS” di Pontevico (Bs) 
che ha portato, attraverso il linguaggio te-
atrale, il messaggio che una comunicazio-
ne non ostile è possibile e, soprattutto, che 
una comunicazione inclusiva è parte inte-
grante di uno sviluppo umano integrale. 

Quella del volontariato è una “macchina 
complessa” che per funzionare ha bisogno 
di un carburante speciale che è la buona 
volontà dei cittadini. Ma non solo, l’as-
sociazionismo sente il peso del tempo e 
poggia da sempre sulle stesse persone che 
nel frattempo invecchiano inoltre le as-
sociazioni di volontariato sono diventate 
complesse da gestire e soggette a una bu-
rocrazia che svilisce le motivazioni.Lovere 

può contare su circa 40 associazioni che 
spaziano dal sociale, allo sport, alla cultu-
ra, un patrimonio davvero importante, una 
ricchezza da tutelare, da valorizzare e da 
preservare per il futuro.

Il Comune ha patrocinato e partecipato 
a numerose iniziative promosse dalle as-
sociazioni, Banco alimentare con distribu-
zione di cibo, Camminate in rosa, Conve-
gni sull’abbattimento delle barriere archi-
tettoniche, Istantanea di Lovere La parola 
ai Giovani, Sport senza frontiere e iniziati-
ve solidali per la raccolta di beni di prima 
necessità testimoniando la sua vicinanza 
anche con contributi economici. 

Per dare concreta attuazione al ricono-
scimento di chi sul territorio comunale 
realizza iniziative nell’interesse della col-
lettività e senza scopo di lucro, iniziative 
finalizzate a favorire il benessere della co-
munità locale, l’Amministrazione ha isti-
tuito bandi annuali che rispettano le nor-
mative vigenti. Per dare concreta attuazio-
ne al riconoscimento di chi sul territorio 
comunale realizza iniziative nell’interesse 
della collettività e senza scopo di lucro, 
iniziative finalizzate a favorire il benessere 
della comunità locale, l’Amministrazione 
ha istituito bandi annuali che rispettano le 
normative vigenti.

RINGRAZIAMENTI
Ringrazio di cuore i personale comunale tutto, il Funzionario 

Responsabile del’ufficio Servizi sociali, l’Assistente sociale e i 
Collaboratori esterni,  per il grande lavoro svolto ogni giorno 
con passione e dedizione dall’ufficio Servizi sociali, per la sen-
sibilità ai problemi sempre più pressanti e delicati, per la di-
sponibilità nei riguardi dei cittadini. Non ultimo per la costante 
collaborazione con l’Assessore nel completare i programmi e 
nel condividere problemi e prospettare soluzioni.
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Amministrare è costruire un’idea. Come un’opera 
pubblica. Come un bilancio. In questi cinque anni 
intensi di idee ne abbiamo costruite molte, insieme. 
E questo è il resoconto.

AMBIENTE
Installazione ID Point: 

un cassonetto multiraccolta 
informatizzato

Con lo scopo di ottimizzare ed integrare il servizio 
di raccolta porta a porta in una realtà, come quella di 
Lovere, a forte vocazione turistica, l’Amministrazione 
ha individuato nel cassonetto denominato “ID POINT” 
la soluzione ideale per garantire la massima libertà nel 
conferimento dei rifiuti ai proprietari di seconde case, 
non residenti a Lovere in quanto in difficoltà a rispetta-
re le regole ed il calendario di consegna. 

Nell’anno 2021 si è quindi provveduto ad installa-
re, ai margini del Piazzale del Cimitero, il cassonetto, 
completamente autonomo da un punto di vista ener-
getico, estremamente robusto ed al contempo di faci-
le movimentazione. Lovere, è stato il primo paese tra i 
29 Comuni aderenti a Val Cavallina Servizi ad adottare 
questo sistema di raccolta, fornendo cosi una soluzio-
ne funzionale alle sentite esigenze di questi Cittadini e 
garantendo nel contempo un miglioramento della pu-
lizia e del decoro urbano di Lovere.

Confermata a Lovere 
la guida del “G16” 

I sindaci del lago d’Iseo nel maggio del 2020 hanno 
eletto all’unanimità come coordinatore del G16 (l’ag-
gregazione territoriale dei 16 Comuni rivieraschi) l’as-
sessore al Bilancio, Personale e Lavori pubblici Nicola 
Macario. 

Un’elezione nella continuità, che ha visto il Comune 
di Lovere ricoprire per il terzo mandato consecutivo 
questo importante ruolo di coordinamento delle politi-
che sovraccomunali. 

Difatti, obiettivo del G16 è sviluppare azioni unitarie 
e condivise del territorio lacustre con una dimensione 
di comunità superando il senso di appartenenza del-
le due sponde a diverse province. Il nuovo protocollo 
sottoscritto dai sindaci nel 2020 ha visto l’estensione 
delle competenze di questo tavolo di confronto anche 
ad altri ambiti oltre a quello turistico, quali l’ambiente, 
la cultura ed il commercio.

BILANCIO
UN BILANCIO ECONOMICO 

E FINANZIARIO 
SEMPRE IN ORDINE 

La capacità di spendere secondo il programma adot-
tato (efficienza), l’attitudine ad utilizzare le risorse in 
modo da soddisfare le esigenze della collettività (effi-
cacia) e la perizia richiesta per conseguire gli obietti-
vi spendendo il meno possibile (economicità) devono 
essere compatibili con la conservazione dell’equilibrio 
tra entrate e uscite. Questo obiettivo va rispettato a pre-
ventivo, mantenuto nella gestione e poi conseguito, 
compatibilmente con il grado di incertezza che con-
traddistingue l’attività, anche a consuntivo.

Tuttavia il risultato di un singolo bilancio non co-
stituisce un’entità autonoma, perché va ad inserirsi in 
un percorso di programmazione e gestione che valica 
i limiti temporali dell’anno solare. L’attenzione verso 
la gestione dei conti pubblici deve essere continuati-
va perché esiste uno stretto legame tra i movimenti del 
precedente bilancio e gli stanziamenti dei documenti 
che disciplinano i movimenti economici dell’anno cor-
rente e degli anni futuri.

A Lovere, pur essendo stato questo quinquennio 
amministrativo decisamente complesso e complicato, 
possiamo affermare di essere riusciti a monitorare e 
gestire tutti gli scostamenti che, causa pandemia anni 
2020 e 2021 e causa rincari energetici anni 2022 e 
2023, avrebbero potuto alterare in profondità gli equi-
libri che reggono il nostro bilancio comunale. Se siamo 
riusciti a ottenere questo risultato, lo dobbiamo alla 
salda e corretta impostazione con cui da anni l’Ammi-
nistrazione gestisce lo strumento di programmazione 
economica e finanziaria.

In questi anni, difatti, il Consiglio comunale è stato 
chiamato più volte a esprimersi su variazioni di bilan-
cio, predisposte sulla base di un monitoraggio costan-
te e approfondito svolto a cadenza pressoché mensile 
delle entrate e delle uscite che si andavano via via defi-
nendo sulla scorta dei vari scenari. Un lavoro capillare 

e certosino di analisi e di studio delle singole voci che 
compongono il nostro bilancio ha consentito quindi di 
evitare quegli “scossoni” che rischiavano di rallentare 
la macchina amministrativa. Crediamo sia importante 
evidenziare che questo controllo di gestione così atten-
to, approfondito e continuo nel tempo si inserisce nel 
solco di una programmazione economica e finanziaria 
sorretta da un’impalcatura robusta e ben calibrata: è 
questa la ragione per cui i continui scostamenti rati-
ficati nelle molteplici variazioni ai bilanci 2019 -2024 
sono stati inseriti nei vari schemi di previsione senza 
particolari impedimenti, garantendo così agli Uffici sia 
le risorse per le necessità ordinarie che per i numero-
si investimenti (circa 13.000.000 euro) fatti o avviati 
dall’amministrazione. 

PERSONALE
CAMBIATO PIÙ DEL 50% 

IN CINQUE ANNI 

Il Comune di Lovere può contare oggi sul contributo 
lavorativo e professionale di 28 dipendenti che, con il 
relativo bagaglio di competenze ed esperienze, costi-
tuiscono il principale strumento per il perseguimento 
degli obiettivi strategici e gestionali dell’Amministra-
zione.

Questo mandato amministrativo è stato intenso con 
riguardo alla gestione del personale in uscita a causa 
di pensionamenti o volontà di cambiamento. In poco 
meno di quattro anni l’Amministrazione ha visto usci-
re 17 lavoratori su 31, fra impiegati e responsabili di 
area, e il conseguente turnover con l’immissione in 
ruolo dei loro sostituti, selezionati e assunti tramite 
concorsi pubblici. Si è trattato di un percorso estrema-
mente delicato e degno della massima attenzione per-
ché sono stati definiti e ridefiniti ruoli e posizioni che, 
teoricamente, reggeranno l’operatività municipale dei 
prossimi anni. Per questa ragione abbiamo effettuato 
un’approfondita ricognizione del fabbisogno del per-
sonale dell’Ente analizzando le singole aree e le man-
sioni puntualmente assegnate ad ogni dipendente. 
Sulla base di quanto emerso abbiamo definito la nuova 
pianta organica e, di conseguenza, predisposto un pro-
gramma di nuove assunzioni che ha trovato una prima 
applicazione già nel corso del 2020.

Più precisamente si è provveduto nel quinquennio 
all’assunzione di:

•	 due nuovi istruttori amministrativi - nell’ex area 
“Affari Generali”, 

•	 di due nuovi operai - nell’area “Manutenzione” 

•	 di due istruttori tecnici – geometri assegnati uno 
all’area “Gestione del Territorio” e uno all’area 
“Manutenzione e Lavori Pubblici”. 

•	 un istruttore direttivo per l’area “Affari Generali”;

•	 tre istruttori amministrativi per l’area “Servizi 
alla persona”/Servizi demografici;

•	 un istruttore amministrativo per area “Gestione 
Risorse”;

•	 un istruttore amministrativo per area “Polizia lo-
cale”.

Tramite mobilità esterna è stato invece individuato:
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Assessore ai Lavori Pubblici,
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ASSESSORATO BILANCIO, FINANZE, PERSONALE E LAVORI PUBBLICI

“Numeri e opere pubbliche: 
5 anni intensi che hanno 

e stanno cambiando Lovere”
Nicola Macario

Assessore
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13 MILIONI DI EURO 
PER 41 OPERE E INTERVENTI 
DEI QUALI 9 MILIONI (IL 70%)

 COME CONTRIBUTI 
OTTENUTI A FONDO PERDUTO

In particolare si evidenziano le risorse 
stanziate per le seguenti aree di inter-
vento:

- salvaguardia del territorio, quasi 5 
milioni e mezzo di euro;

- manutenzioni straordinaria delle 
scuole più di mezzo milione di euro;

- efficientamento energetico degli edi-
fici comunali e delle infrastrutture-
più di 3 milioni di euro.
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•	 un nuovo agente di Polizia locale

•	 di un istruttore direttivo amministrativo da im-
piegare presso l’area “Polizia Locale”.

In questi anni, inoltre, grazie alla sottoscrizione dei 
due contratti collettivi integrativi decentrati, della du-
rata triennale, è stato possibile sperimentare al nostro 
interno diverse progettualità quali il “progetto disponi-
bilità”, grazie al quale è stato possibile riconoscere un 
incentivo economico ai dipendenti che si mettono a 
disposizione per le attività comunali straordinarie, e il 
progetto “informatizzazione delle entrate” avente la fi-
nalità di digitalizzare i processi di pagamento e di incas-
so delle entrate comunali ai sensi delle direttive AGID.

Introduzione del primo
 regolamento per la gestione 

dell’orario di lavoro

Sul fronte personale si è lavorato molto, in stretta si-
nergia con i funzionari, per introdurre, a partire dal pri-
mo ottobre del 2020, il nuovo “regolamento per la ge-
stione dell’orario di lavoro, di servizio, del lavoro straor-
dinario, delle ferie, dei permessi, dei ritardi e delle assenze 
dei dipendenti”. La motivazione dell’intervento è stata 
quella di voler disciplinare, in particolare, le modalità 
organizzative per il rispetto dell’orario di lavoro indi-
viduale, dell’orario di servizio degli uffici e dei servizi 
dell’Ente al fine di:

•  assicurare l’ottimale espletamento dei servizi 
erogati dall’Ente;

•  perseguire, attraverso l’articolazione dell’ora-
rio di servizio, gli obiettivi generali istituzionali 
dell’Ente.

•  programmare e articolare l’orario di servizio e 
l’orario di lavoro settimanale del personale di-
pendente in modo da favorire la massima dispo-
nibilità al pubblico presupposto indispensabi- 
le per rispondere concretamente alle esigenze 
dell’utenza.

Un percorso ritenuto necessario per armonizzare 
all’interno dell’Ente l’orario di lavoro del personale ed 
efficientare l’organizzazione degli uffici attraverso una 
programmazione ex ante. Con il regolamento è stato 
inoltre introdotto, per la prima volta, il Piano Ferie an-
nuale utile strumento per garantire lo smaltimento del-
le ferie maturate dal personale evitando cosi dannosi 
accumuli per l’Ente.

Rivista l’organizzazione 
degli uffici nel 2020 e 2021 

a causa del Coronavirus 

Altro fronte che ci ha tenuti impegnati ad inizio man-
dato è stata, a causa dell’emergenza sanitaria innescata 
dal Coronavirus, la riorganizzazione degli uffici al fine 
di garantire l’erogazione dei servizi ai Cittadini. In quel 
periodo i turni di lavoro dei dipendenti sono stati rior-
ganizzati per consentire il più efficace ed efficiente ri-
corso allo smart working, mentre l’accesso agli sportelli 
è stato regolamentato:

 • introducendo la possibilità di accesso all’Ente 
solo mediante appuntamento;

 • prevedendo dei nuovi “sportelli di confronto ra-
pido” all’ingresso di ogni area;

 • spostando al piano terra l’Ufficio Protocollo e lo 
sportello della distribuzione dei sacchetti dei ri-
fiuti, garantendo così il loro costante funziona-
mento (senza prenotazione) ed evitando l’acces-
so dell’utente nella struttura comunale.

Tali interventi, senza creare disservizi, hanno per-
messo di evitare assembramenti e garantire il distan-
ziamento a tutela di cittadini e personale.

DIGITALIZZAZIONE
NUOVO SOFTWARE PER INTEGRARE 

I SERVIZI SMART

Sono tre gli strumenti che in questi anni i Governi 
centrali hanno voluto implementare per semplificare e 
velocizzare ogni tipo di comunicazione fra il cittadino 
e gli enti pubblici:

 • il PagoPA è la piattaforma digitale che consente 
di pagare in modo chiaro e moderno sollevando 
le amministrazioni dai costi e dai ritardi dei me-
todi di incasso tradizionali;

•  lo Spid, il Sistema Pubblico d’Identità Digitale, 
che permette di accedere ai servizi online della 
pubblica amministrazione e dei privati aderen-
ti che da indiscrezioni recenti sembrerebbe già 
tramontare. 

•  La Carta di identità elettronica che permette al 
cittadino di autenticarsi con i massimi livelli di 
sicurezza nei servizi online degli Enti.

Se da un lato la Carta di identità elettronica era già 
stata introdotta nel precedente mandato si è proceduto, 
nel 2021, ad attivare i pagamenti tramite portale Pago-
Pa per tutti i servizi erogati dal comune.

Implementazione della Fibra

Nel 2020 è proseguita inoltre l’attività di implemen-
tazione della fibra, la connessione internet veloce, negli 
stabili comunali che dopo il municipio e la biblioteca, è 
stata estesa anche alla scuola media.

Nel primo semestre del 2021 è stato inoltre imple-
mentato il nuovo software gestionale dell’Ente. I criteri 
generali adottati sono stati i seguenti:

 • Risparmio economico nella gestione dei softwa-
re già in uso da parte dell’Ente razionalizzando 
quelli esistenti;

 • scelta di un software utilizzabile, “in-cloud” e di 
nuova generazione, così da permetterne facil-
mente l’utilizzo in smart working;

 • copertura di aree operative comunali ad oggi 
prive di gestionale (manutenzioni e lavori pub-
blici).

Con questo cambiamento l’Ente si è munito di stru-
menti più moderni e innovativi per svolgere la propria 
attività e rispondere tempestivamente alle esigenze dei 
cittadini.

TRIBUTI
TARI - Agevolazioni 

per tutti i contribuenti

L’Amministrazione comunale nell’anno 2020 ha in-
trodotto una serie di agevolazioni (dal costo a carico 
del bilancio comunale di 150.000,00 euro) in ambito 
TARI (Tassa sui Rifiuti) a favore di tutti i contribuenti 
per sostenere concretamente le difficoltà che molte fa-
miglie e attività commerciali stavano subendo a causa 
dell’emergenza da Covid-19. Più precisamente:

•	 rinvio delle scadenze di pagamento;

•	 riduzione della tariffa per tutti i contribuenti, 
sulla quota variabile della tariffa annuale:

o del 25% per tutte le utenze domestiche;

o del 25% per tutte le utenze non domestiche 
che, come previsto dai vari decreti gover-
nativi ed ordinanze regionali, sono rimaste 
regolarmente aperte durante il periodo di 
“lockdown”;

o del 70% per tutte le utenze non domestiche 
che, come previsto dai vari decreti governati-
vi e ordinanze regionali, sono rimaste chiuse 
durante tutto il periodo di “lockdown”.

OPERE PUBBLICHE

Consolidamento strutturale 
e messa in sicurezza 

della muratura spondale 
ai Giardini Marinai d’Italia

Camminare in sicurezza in uno dei tratti più sugge-
stivi del lago. Nel 2020 la Giunta ha approvato il pro-
getto definitivo che ha previsto tecnicamente ‘il conso-
lidamento strutturale e messa in sicurezza con sotto-
fondazione della muratura spondale presso i “Giardini 
marinai d’Italia”. 

Importo complessivo dei lavori di 150.000 euro fi-
nanziati per 90.000 euro con un contributo a fondo 
perduto di Regione Lombardia e per gli altri 60.000 
euro utilizzando l’Avanzo di Amministrazione. 

I lavori hanno restituito una nuova passeggiata in 
completa sicurezza, con un occhio anche all’estetica: il 
muro, infatti, è stato realizzato in materiale in continu-
ità con quello che riveste la vicina rotonda Tadini.

Progetto 
per l’abbattimento 

delle barriere architettoniche

Al fine di favorire il più possibile gli spostamenti di 
tutti i cittadini nel paese verso la fine del 2020, su im-
pulso dell’Amministrazione, l’Ufficio tecnico ha predi-
sposto un progetto complessivo per l’abbattimento del-
le barriere architettoniche di tutti gli attraversamenti 
ed i marciapiedi pedonali delle strade che si affacciano 
a lago. Interventi poi eseguiti nella primavera del 2021.
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Rifacimento del muro di sostegno 
del Parco “Gallini” 

In primavera dell’anno 2020 sono stati effettuati i la-
vori riguardanti il rifacimento del muro di sostegno del 
Parco “Gallini” nel tratto che si affaccia su Via Dargone. 
L’intervento, oltre a risolvere un potenziale rischio per i 
frequentatori del Parco giochi e la viabilità, ha previsto 
anche un arretramento del muro di sostegno nel tratto, 
di circa 15 metri, posto all’incrocio tra Via Dargone e 
Via Pigna che ha reso più agevole la viabilità locale e 
sicuri i pedoni. Il costo dell’intervento è stato di 20.000 
euro.

Lavori di risanamento 
e consolidamento stradale 

di via Ottoboni

Eseguiti a giugno 2020 i lavori per il recupero della 
struttura in cemento armato su cui si regge un lungo 
tratto di via Ottoboni. 

Si è asportato il manto stradale superiore e si è prov-
veduto a isolare la soletta con materiale specifico uti-
lizzato per l’impermeabilizzazione di ponti e viadotti. 
A causa negli anni dell’infiltrazione di acqua dal piano 
stradale e i sali disgelanti, unitamente agli agenti atmo-
sferici per le parti esterne a vista, si era difatti provo-
cata la corrosione dei ferri di armatura e del cemento 
armato. L’intervento ha avuto un costo complessivo di 
73.000,00 euro, tutti messi a disposizione dall’Ammi-
nistrazione comunale.

Attività annuale di monitoraggio 
del patrimonio arboreo

In questi cinque anni è continuato l’opera di sorve-
glianza, controllo e manutenzione rivolta alla conser-
vazione e messa in sicurezza del patrimonio arboreo di 
pregio del nostro paese. Siamo stati costretti purtroppo 
a tagliare alcuni alberi ammalorati ma li abbiamo ade-
guatamente sostituiti. 

Pulizia delle griglie 

Altra criticità emersa e ciclicamente affrontata a se-
guito dei temporali estivi è stata l’allagamento di alcuni 
tratti di strada di lungolago prospiciente Piazza Tredici 
Martiri e via Gregorini. 

La grande quantità di grandine e il dilavamento di 
foglie e aghi di pino provocavano difatti un repentino 
costipamento delle caditoie a bocca di lupo che convo-
gliano l’acqua meteorica da tali strade nel lago. 

Questi fenomeni si sono manifestati anche con l’o-
struzione di numerose griglie sulle strade all’interno 
del paese. 

Pur essendo la pulizia delle caditoie in carico ad 
Uniacque con frequenza annuale l’Amministrazione 
comunale ha periodicamente recuperato le somme in 
bilancio per provvedere tempestivamente agli inter-
venti di svuotamento sia delle caditoie del lungolago, 
sia delle griglie riempite dai temporali. 

Rifacimento completo 
della pubblica illuminazione

L’amministrazione nell’autunno del 2020 ha affidato 
in concessione a Hera Luce, mediante project financing 
(finanza di progetto), il servizio di gestione, manuten-
zione, fornitura di energia elettrica, progettazione e 
realizzazione degli interventi di efficientamento ener-
getico e riqualificazione degli impianti della illumina-
zione pubblica. 

In stretta collaborazione con l’Amministrazione co-
munale Hera Luce ha quindi realizzato un progetto di 
restyling ed efficientamento del servizio, aumentan-
done la sicurezza e contenendo in modo significativo 
i consumi energetici tramite il sistema a LED che è la 
sorgente luminosa attualmente di riferimento nell’am-
bito dell’efficientamento dell’illuminazione pubblica. 

Il contratto, di durata ventennale, ha previsto un in-
vestimento per 1.918.400 euro che ha consentito:  

 • la sostituzione dei 1.962 punti luce del nostro 
comune con lampade a risparmio energetico;

 • la sostituzione di 36 chilometri di cavi elettrici 
con nuovi cavidotti dove necessario;

 • la sostituzione di 80 pali portalampade;

 • la messa a norma di 32 quadri elettrici;

 • la sostituzione dei corpi illuminanti in via Gram-
sci, Cavour, S. Maria, Brighenti con corpi illumi-
nanti consoni ad un ambiente di rilevanza stori-
ca come il Borgo antico e simili a quelli esistenti 
nelle altre vie del Centro storico, per avere la ne-
cessaria uniformità di arredo urbano e migliore 
illuminazione;

 • la sostituzione dei corpi illuminanti a boccia, 
poco performanti, presenti in via Gregorini e 
piazza Tredici Martiri con elementi a lanterna;

 • il potenziamento dell’illuminazione delle due 
gallerie;

 • l’illuminazione del tratto di via Papa Giovanni 
prospicente i due condomini che era sprovvisto 
di tale servizio;

 • l’illuminazione del piazzale a parcheggio delI’I-
van Piana in via XX Settembre, anch’esso sprov-
visto;

 • la manutenzione ordinaria e straordinaria di tut-
ti gli impianti che sono stati dotati di orologio 
astronomico e di telecontrollo, per regolare ac-
censioni e spegnimenti;

 • la fornitura di energia elettrica.

Grazie all’uso del led, è stato possibile ottenere un 
risparmio energetico del 66% rispetto alla spesa stori-
ca, equivalenti a oltre 93 TEP (Tonnellate Equivalenti 
di Petrolio) l’anno, con una riduzione delle emissioni 
di anidride carbonica pari a circa 200 tonnellate/anno. 

Questo intervento, visto oggi, ha consentito di ot-
tenere insperati, ma importanti risparmi che si sono 
rivelati preziosissimi alla luce dei notevoli incrementi 
dei costi energetici negli anni 2022 e 2023.  Risparmi 
che hanno permesso di dare continuità alle opere già 
programmate dall’Amministrazione comunale.
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Manutenzione e messa 
in sicurezza strada 

loc. Valmarino

La località Valmarino si trova sopra Davine e vi si 
accede dall’omonima via o attraversando l’abitato di 
Qualino. 

Si tratta di un tratto di strada con una larghezza mas-
sima di poco più di 2 metri e di proprietà comunale per 
un tratto di 360 metri (di cui 280 in asfalto, 70 in ster-
rato, 10 in cemento), prima di continuare in un tratto 
di proprietà privata che conduce all’unica abitazione 
servita dalla strada.

Su questo tratto di strada il Comune aveva già opera-
to alcuni interventi negli anni 2012 e 2016.

A settembre 2020 sono stati eseguiti ulteriori lavori 
che hanno previsto:

 • la rimozione di ceppaie e delle strutture murarie 
o trovanti;

 • lo scavo di fondazione per la nuova muratura di 
sostegno della strada;

 • la realizzazione, per complessivi 60 metri lineari, 
dei nuovi muri con paramento esterno in pietra;

 • il ripristino della pavimentazione esistente.

L’intervento su questo tratto di patrimonio comuna-
le, oltre a migliorare la stabilità della strada, ha permes-
so di operare un allargamento della stessa nei tratti più 
angusti e pericolosi.

Interventi cofinanziati dalla Comunità montana a 
valere sul bando delle strade VASP per l’importo com-
plessivo di 45.000 euro. 

Da ultimo a dicembre 2023 sono stati eseguiti ulte-
riori lavori di manutenzione straordinaria per l’impor-
to di euro 10.000 in quanto a seguito del nubifragio 
di ottobre si era verificato nuovamente il cedimento di 
una porzione di muro di sostegno della strada causan-
done la chiusura.

Riapertura scalinata 
fra ‘’Ivan Piana’’ 

e via Marconi

Nel programma amministrativo 2019-2024 era pre-
vista l’apertura della scala che un tempo univa il cortile 

interno del Polo tecnico “Ivan Piana” con via Marconi. 
Tale scelta era inserita nel pacchetto di interventi 

che l’Amministrazione da anni sta attuando per fornire 
maggiore sicurezza all’ingresso ed uscita degli studen-
ti dai plessi scolastici loveresi. 

Nel particolare, per il Polo tecnico, tale misura era ab-
binata alla realizzazione del nuovo tratto di passaggio 
pedonale, in continuità con quello già realizzato qual-
che anno fa a fianco del parcheggio di via XX Settembre 
per portare gli studenti fino in via Cesare Battisti, all’in-
gresso del Convitto, senza passare per il pericoloso in-
crocio con via F.lli Pellegrini. 

Nello mese di novembre del 2019 l’Amministrazio-
ne comunale aveva avanzato richiesta alla Provincia, 
competente per titolarità dell’Istituto scolastico “Ivan 
Piana”, per realizzare i predetti interventi.

I lavori da parte della Provincia, hanno consentito 
l’abbattimento del muro di chiusura e della relativa re-
cinzione metallica posti ad inizio scala, la manutenzio-
ne della scalinata, l’installazione di adeguato corrima-
no e lo spostamento della rete dei sottoservizi (metano 
ed acqua) per le abitazioni attigue. 

Lavori di manutenzione straordinaria 
del tratto di strada agro-silvo-

pastorale (VASP) tra località Carassone 
e il santuario di San Giovanni

L’intervento ha interessato alcune porzioni del trac-
ciato e si è posto come obiettivo il ripristino della fun-
zionalità dei tratti caratterizzati da situazioni di disse-
sto che creavano problemi di percorribilità e sicurezza 
al transito, compromettendo così l’accessibilità della 
strada ed il conseguente raggiungimento del santuario.

Nello specifico il piano d’intervento ha comportato:

•	 la sistemazione/rifacimento del tracciato trami-

te un sottofondo in calcestruzzo rigato nei tratti 
caratterizzati da notevole pendenza (> 15%);

•	 la sistemazione/rifacimento di tratti in selciato-
ne in corrispondenza dei tratti con fondo irrego-
lare e buche;

•	 la realizzazione di nuove canalette di raccolta 
dell’acqua per garantire una corretta regima-
zione delle acque proteggendo così il tracciato 
dall’erosione superficiale;

•	 la realizzazione di palificata di protezione latera-
le per risolvere il problema del cedimento della 
fascia laterale in alcuni tratti del tracciato;

•	 il ripristino del tracciato nei tratti caratterizzati 
dalla presenza di consistenti buche e roccia;

•	 l’inserimento di tronchi con funzione di raccor-
do in corrispondenza dei punti di discontinuità 
del tracciato.

L’avvio dei lavori è stato possibile grazie al contributo 
a fondo perduto di euro 58.910,00 ottenuto dal Comu-
ne di Lovere per il tramite della Comunità Montana a 
valere sul Bando 2022 della legge regionale 4 maggio 
2020 n. 9 (“Interventi per la ripresa economica”).

Nuovi arredi e giochi 
nei parchi comunali

Si sono effettuati in questi anni importanti interven-
ti in alcuni dei parchi pubblici loveresi più frequentati. 
L’Amministrazione comunale ha sempre considerato 
questi spazi essenziali per l’aggregazione e coesione 
sociale e per migliorare la qualità della vita quotidia-
na nei vari quartieri, oltre che favorire l’accoglienza e la 
permanenza dei visitatori e turisti. 

Si è provveduto a dotare il Parco di via Gallini di un 
nuovo gioco multifunzione, piastre in gomma anti-
trauma e manutenzione delle altalene con un costo 
complessivo (Iva compresa) di 18.313 euro. Sempre 
nel 2020 sono stati conclusi i lavori previsti per ren-
dere fruibile ed in sicurezza l’area che ospita il campo 
di bocce ed il campo di basket all’interno del parco di 
via 2 Giugno, in località Trello, mediante il rifacimen-
to completo della pavimentazione delle due strutture e 
l’adeguamento degli spazi per una spesa complessiva 
(Iva compresa) di 15.235 euro. 

Corpi illuminanti prima dell’intervento poco perfor-Corpi illuminanti prima dell’intervento poco perfor-
manti, vie buie e di due tipologie diverse...manti, vie buie e di due tipologie diverse...

Illuminazione attualeIlluminazione attuale

Illuminazione attualeIlluminazione attuale
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Nel mese di luglio dello stesso anno sono stati con-
clusi i lavori per il rifacimento completo dell’area gio-
chi del parco Fanti d’Italia, in zona Canottieri. In questo 
luogo la scelta dell’Amministrazione è stata quella di 
procedere ad un intervento radicale che portasse ad un 
rifacimento completo dell’area riservata ai giochi per 
creare un vero parco giochi inclusivo, ad iniziare dal 
nuovo ed esteso fondo antitrauma con la sagoma del 
lago d’Iseo ed il tricolore. 

Come tema conduttore dei giochi si è scelto il volo 
degli aerei in onore del pluridecorato pilota lovere-
se Mario Stoppani. Il costo dell’intervento è stato di 
48.480 euro Iva compresa.

Per finire un occhio di attenzione è stato dato anche 
ai piccoli alunni della Scuola dell’Infanzia che hanno 
potuto trovare 3 nuovi giochi nel parco a loro disposi-
zione: uno scivolo, una sabbionaia con rete ed un gioco 
di equilibrio. Nella parte dedicata all’Asilo Nido comu-
nale sono stati invece posizionati 3 nuovi gazebo, una 
piscina del fango ed un percorso sensoriale. Il tutto per 
un valore di 10.736 euro (di cui 5.795 euro per l’Asilo 
Nido e 4.941 euro per la Scuola dell’Infanzia).

Ottenuti 20.000 euro 
a fondo perduto 

per l’implementazione 
della videosorveglianza

Il Comune di Lovere ha beneficiato di un contribu-
to di euro 20.000 che è stato impiegato per potenzia-
re l’attività di controllo e sorveglianza del nostro ter-
ritorio, con particolare riferimento alle aree a lago. In 
particolar modo, è stata intensificata l’azione di moni-
toraggio continuo mediante l’installazione di 8 nuove 
telecamere sui lungolaghi, nei parchi e nelle aree peri-
feriche della nostra Cittadina.

Messa in sicurezza facciate 
Scuola Primaria statale

La conservazione dei beni che fanno parte del patri-
monio comunale e necessari per svolgere le funzioni 
istituzionali dell’Ente è sempre stata una delle priorità 
dell’Amministrazione di Lovere. Tra questi beni gli Isti-
tuti scolastici in questi anni sono stati oggetto di nu-
merosi ed importanti interventi, sia strutturali che di 
manutenzione straordinaria al fine di avere ambienti 
idonei e sicuri per la didattica. 

Proprio la sicurezza degli ambienti e delle strutture è 
stata attentamente perseguita attraverso una program-
mazione di interventi con una prospettiva risolutiva 
delle criticità, anche se a volte suddivisi in lotti funzio-
nali.

Una delle criticità presenti era rappresentata dal ri-

schio dello “sfondellamento delle pignatte”, cioè di quel 
fenomeno che provoca il distacco improvviso del rive-
stimento dei soffitti. 

L’ultimo di tali interventi si è concluso nel 2020 pres-
so la Scuola Materna di via S. Maurizio e ha interessato 
tre aule con un costo di 35.000 euro.

Le nuove e stringenti norme antisismiche emanate 
per i plessi scolastici hanno trovato applicazione nell’I-
stituto “Falcone e Borsellino” con la messa in sicurezza, 
nel precedente mandato, delle campate della copertu-
ra della palestra. Il secondo step è stato dedicato alla 
messa in sicurezza delle facciate in calcestruzzo della 
scuola. 

Il primo lotto dei lavori è consistito nell’eliminazione 
delle parti pericolanti ed incoerenti, poi si sono eseguiti 
interventi di ripristino di armatura e calcestruzzo, per 
finire con la posa di vernice. Oltre alle opere suddet-
te si è provveduto al ripristino delle verniciature degli 
elementi in ferro dei serramenti delle facciate. Il costo 
complessivo dell’intervento è di 85.000 euro, a carico 
del bilancio comunale.

Manutenzione 
e valorizzazione della torre 

civica e della chiesa 
di San Giorgio

Mantenere e recuperare il nucleo primario medievale 
di uno dei Borghi più belli d’Italia: questo era l’obietti-
vo del progetto premiato da Fondazione Cariplo con un 
cofinanziamento di 145.000,00 euro che ha visto im-
pegnati la Parrocchia di Santa Maria Assunta in qualità 
di capofila e il Comune di Lovere. Il progetto ha previ-
sto la realizzazione di interventi per un importo com-
plessivo di € 450.000,00 finalizzati da un lato al recu-
pero delle superfici esterne e al consolidamento della 
parte sommitale della Torre Civica, dall’altro alla messa 
in sicurezza, al consolidamento e al restauro della co-
pertura della Chiesa di San Giorgio.

Per quanto riguarda la Torre Civica si è quindi prov-
veduto nel 2019:

•	 ad effettuare una verifica statica strutturale degli 
ultimi due solai;

•	 ad impermeabilizzare i solai a livello della coper-
tura della Torre e della cella campanaria;

•	 al restauro e al consolidamento della muratura 
in laterizio dei merli sulla sommità della Torre;

•	 alla rimozione completa della vecchia castellatu-
ra di sostegno delle campane, con costruzione di 
una nuova piattaforma e castellatura completa-
mente ammortizzata, restauro delle campane ed 
installazione di nuovi tele-battenti;

•	 al restauro delle strutture in legno presenti nella 
cella campanaria;

•	 alla realizzazione di un sistema fisso di risalita 
ed accessibilità ai due piani soprastanti la cel-
la campanaria per poter effettuare interventi di 
manutenzione e monitoraggio dello stato del 
bene in piena sicurezza da parte del personale 
addetto;

•	 alla messa in sicurezza dell’intonaco delle quat-
tro facciate esterne con conseguente restauro 
dello stesso;

•	 alla realizzazione di una nuova illuminazione 
monumentale esterna.

Il Cammino delle Sante 
e le opere di pavimentazione

Il Cammino delle Sante è inserito in un contesto sto-
rico già molto ricco di richiami artistici e monumentali 
di pregio come quelli che si incontrano nel Borgo an-
tico, pressochè ad ogni cambio di via. Nel novero dei 
numerosi itinerari che il visitatore può compiere alla 
scoperta di Lovere e del suo territorio, la legittimità del-
la sua presenza come itinerario autonomo si appalesa 
proprio nel racconto che vuol fare dell’esperienza di 
vita, particolarissima, di due donne loveresi che, ormai 
due secoli fa, hanno saputo imprimere a loro stesse 
una scelta radicale e totalizzante i cui frutti sono an-
cora oggi ben presenti e visibilissimi in tutto il mondo. 

Il Cammino si snoda nelle viuzze e scalinate del Bor-
go antico, proprio quelle che le due Sante percorrevano 
ogniqualvolta dalla sede dell’Istituto che raccoglieva le 
prime consorelle della Congregazione delle Suore di 
Carità ed avente per scopo “opere di misericordia”, si 
recavano, silenziose ed umili, nelle case di ammalati, 
orfani, poveri, bisognosi di assistenza fisica e spiritua-
le. ‘Un percorso delle Sante’. Un itinerario che apre al 
turismo religioso e che ha visto l’Amministrazione in-
tervenire pavimentando in porfido, con sostituzione di 
tutti i sottoservizi della piazzetta davanti al Santuario 
e la Via Santa Gerosa, Via Santa Capitanio, Via Rose e 
Via San Giovanni al Rio. Il tutto finanziato con 400.000 
euro a carico del bilancio comunale.

Bando recupero facciate 
edifici del centro storico

L’Amministrazione comunale nel corso del 2019 ha 
licenziato un bando pubblico per l’erogazione di con-
tributi finalizzati al recupero delle facciate degli im-
mobili del centro storico nelle vie Santa Bartolomea 
Capitanio, Santa Vincenza Gerosa, Bertolotti, Piazzetta 
Santuario, Vicolo delle Rose e San Giovanni al Rio inte-
ressate, sempre nel 2019, dai lavori di riqualificazione 
della pavimentazione e creazione del “Cammino del-
le Sante”. Per ogni intervento inserito in graduatoria 
l’Amministrazione riconosceva un contributo massimo 
pari al 40% delle spese preventivate (IVA compresa), e 
fino ad un massimo di euro 4.500,00 per ogni richiesta 
ad esaurimento del fondo stanziato.
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Nuovo arredo urbano

È sempre stato convincimento della nostra Ammini-
strazione che gli spazi urbani, siano essi piazze, giar-
dini o strade, sono fondamentali nel determinare la 
qualità della vita della comunità che li abita o frequenta 
quotidianamente. 

Abbiamo quindi pensato in questi anni di inserire 
creazioni artistiche in taluni spazi urbani con forme 
contenute, pulite e non invasive. 

Gli ultimi interventi in ordine di tempo che hanno 
impreziosito il cammino delle Sante sono stati i due di-
pinti nel Cammino delle Sante, dai due dipinti nel Luo-
go del Crocifisso ed in quello della Missione ad opera 
degli Artisti Cristina Mora ed Alfred Khedi e nelle for-
melle nel Luogo dell’Obbedienza ad opera del loverese 
Maestro Aurelio Bertoni, opera quest’ultima commis-
sionata dalla Parrocchia.

Altro luogo che si è voluto “rivisitare” con un nuovo 
arredo urbano è l’area di sosta di via Gobetti nei pressi 
dell’Albergo Castello; tale spazio, posto allo sbocco di 
gradinata Camuna, da sempre ha ospitato panchine ed 
una fontanina all’ombra di tigli e rappresentava un’a-
rea di aggregazione per gli ospiti della Casa della Se-
renità e dei residenti. Le precedenti sedute in cemento, 
oltre che antiestetiche si sono deteriorate nel corso de-
gli anni, tanto che tale spazio non veniva più utilizzato. 

Dopo la loro demolizione si sono collocate alcune 
fioriere in Travertino.

Tratto di collegamento 
Lovere – Costa Volpino

Lo studio del nuovo Pgt è partito dal lago con rilievi 
fotografici del territorio loverese per poter così arrivare 
a definire meglio delle aree che sono tra loro omogenee 
per avere un inquadramento completo del territorio 
anche quindi dal lago. 

Un tratto di territorio che andava in quest’ottica si-
stemato è il cosiddetto passaggio ‘Ruffini’, nella zona al 
confine con Costa Volpino, area di interesse pubblico 
che fa parte di un progetto comune e condiviso con la 
vicina Costa Volpino. Lovere ha già ottenuto il demanio.

In attesa della stesura del progetto e della sua futura 
realizzazione, le due Amministrazioni di Lovere e Costa 
Volpino si sono recentemente adoperate per agevolare 
il transito pedonale intervenendo sulla banchina che, 
da tempo, costituiva una forte criticità per il passaggio 
delle persone.

Progetto di illuminazione
di Via Provinciale

Dopo anni di attesa, a marzo di quest’anno l’Ammini-
strazione ha approvato il progetto e il relativo quadro 
economico per il posizionamento dell’illuminazione 
del tratto di strada tra la zona di Via Parte sino al con-
fine con la frazione Sellere (Sovere), una delle zone pe-
riferiche del nostro paese. L’importo preventivato dei 
lavori è di circa 250.000 e sarà compito della prossima 
Amministrazione trovare la copertura economica ne-
cessaria per la sua realizzazione. 

Nuovi percorsi “Anello del monte Cala” 
e “Anello del colle di San Maurizio”

Lungo i due percorsi ad anello verranno, entro giu-
gno di quest’anno, posizionati 21 pannelli con formelle 
in maiolica recanti informazioni in italiano e inglese sul 
territorio, oltre ad una serie di pannelli con informazio-
ni naturalistiche elaborate dal prof. Aldo Avogadri. Sa-
ranno inoltre installate nuove panchine in punti pano-
ramici strategici. Saranno quindi  sostituite le panchine 
e i tavoli in legno, fortemente ammalorati, siti lungo la 
strada che conduce a San Giovanni. I due nuovi sentie-
ri saranno contrassegnati da apposita segnaletica ol-
tre che dotati di tracciato GPX. Il tutto è stato possibile 
grazie a un finanziamento del Gal per 44.718,48 euro, 
il Comune di Lovere ha partecipato con 4.968,72 euro.

5 MILIONI E MEZZO
PER OPERE 

DI SALVAGUARDIA 
DEL TERRITORIO

Tutti gli interventi che descriveremo rappresentano 

importanti lavori pubblici fondamentali per la salva-
guardia dell’ambiente e la mitigazione dei rischi idro-
geologici, a dimostrazione di quanta attenzione venga 
posta dall’Amministrazione verso la fragilità di parte del 
nostro territorio comunale e dei rischi ad essa connessi.

Manutenzione straordinaria e messa 
in sicurezza territorio comunale 

valletta del Rescudio 

A fine agosto 2020 nella valletta del Rescudio presso 
il Cimitero, si è provveduto ad un primo intervento vol-
to ad eliminare la folta vegetazione che copriva il fon-
dovalle ad opera della Cooperativa Il Piccolo Sentiero 
ed a liberare dai detriti la griglia e tutta la vegetazione 
adiacente all’alveo.

Nella primavera del 2023 è stato effettuato un se-
condo intervento di sistemazione idraulica-forestale. 
L’Amministrazione comunale, in qualità di ente capo-
fila di un’apposita convenzione sottoscritta con il Co-
mune di Costa Volpino, alla fine del 2022 si era fatta 
promotrice presso l’UTR (Ufficio Territoriale Regiona-
le) della stesura e della presentazione di un progetto di 
fattibilità e della richiesta di un contributo pari ad euro 
103.500,00. 

Ottenuti i fondi è stato quindi possibile realizzare i 
seguenti interventi:

• sistemazione idraulico-forestale della valle di 
confine tra i due Comuni;

• manutenzione straordinaria volta alla pulizia 
della vegetazione infestante;

• effettuazione di una completa video ispezione 
del tombotto sottostante il piazzale del cimitero 
al fine di verificarne l’integrità visti gli sprofon-
damenti verificatisi negli ultimi anni.

Sistemazione  idraulico-forestale 
del torrente Valvendra

In autunno 2020 la Comunità Montana dei Laghi 
Bergamaschi ha ufficializzato la concessione di un 
contributo di euro 93.974,00 per il progetto, dell’im-
porto globale di euro 99.800, che l’Amministrazione 
comunale aveva predisposto per un intervento com-
plessivo di sistemazione idraulico-forestale del torren-
te Valvendra. 

Grazie a questo finanziamento, è stato possibile assi-
curare una protezione dei versanti attraverso il poten-
ziamento della loro stabilità, nonché ripulire l’alveo e 
le sponde del torrente Valvendra dalla vegetazione cre-
sciuta indiscriminatamente. 

L’intervento ha permesso anche la asportazione dei 
rifiuti che in modo incivile sono stati purtroppo getta-
ti nella valletta negli anni. A scopo di deterrenza dalla 
reiterazione di questi gesti impropri, è stata collocata 
a protezione dell’ambiente di quest’area una rete alta 3 
metri nel tratto interessato. 
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Lavori di realizzazione delle “opere 
di mitigazione del rischio idrogeologico 
da sprofondamento” presso la sorgente 

Biff in località Trello

In questi anni è sempre stata mantenuta alta l’atten-
zione anche per i fenomeni di dissesto riguardanti il 
quartiere di Trello; in tale area, dopo gli ultimi inter-
venti eseguiti nel 2019 con un costo di 320.000 euro 
a totale carico del bilancio comunale, sono proseguite 
accurate indagini geologiche del sottosuolo riguardan-
ti anche il suo assetto idrico. 

Dopo aver aggiornato il quadro economico dell’opera 
rivisto a seguito dell’aumento prezzi ed essere riusci-
ti finalmente ad aggiudicare i lavori a seguito di due 
tentativi di gara deserte, nel 2023 sono stati eseguiti 
i lavori di realizzazione delle “opere di mitigazione” 
presso la sorgente Biff in località Trello, in particolare 
tra le vie Ex Tramvia e IV Novembre. Il progetto speri-
mentale realizzato ha l’obiettivo di rendere l’acqua di 
falda meno aggressiva per il gesso (principale causa 
dello sprofondamento del terreno):

• da un punto di vista chimico forzando artificial-
mente il fenomeno di formazione delle incrosta-
zioni di carbonato di calcio sullo stato gessoso, 
limitandone quindi l’erosione;

• da un punto di vista fisico normalizzando artifi-
cialmente la sovrappressione dell’acqua presen-
te nel sottosuolo, in caso di innalzamento della 
falda dovuto ad intense piogge, utilizzando i 
pozzi ed il relativo sistema di scarico a pompe;

Le opere hanno previsto la creazione di n. 7 pozzi con 
profondità compresa tra i 15 e 18 m e n. 16 pali salini 
di solfato di calcio con profondità compresa tra i 10 e 
14 m. Costo dell’opera 713.934,79 euro.

Valorizzazione del parco della Biff 
e recupero della scalinata adiacente

Nell’ambito dei lavori di mitigazione dello sprofon-
damento presso la sorgente Biff, l’Amministrazione 
comunale ha individuato  nell’associazione arcieristica 
loverese il soggetto più idoneo per riqualificare il par-
co della Biff in loc. Trello. Il progetto, approvato dalla 
Giunta nel febbraio 2024, si articola in tre diverse fasi:

1) rimozione rovi e piante in esubero preventiva-
mente autorizzate dal Comune;

2) tracciamento campo di tiro con l’arco e avvio di 
corsi di formazione e allenamento nell’unico campo 
presente nell’Alto Sebino;   

3) promozione di eventi a tema.

Parellamente nel marzo 2024 è stato conferito inca-
rico per la sistemazione della scalinata di collegamento 
fra il Trello l’asilo nido comunale. Il costo complessivo 
di quest’ultimo intervento ammonta ad euro 35.0000 
stanziati alla fine dell’anno scorso.

Mitigazione del rischio idrogeologico 
di Cornasola e via Nazionale 

Sono iniziati a novembre 2023 i lavori di riduzione 
del rischio idrogeologico e consolidamento della ex 
SS 42 che stanno interessando in particolar modo le 
vie Nazionale, Paglia e del Cantiere (loc. Porto Turisti-
co) finanziati da un contributo di euro 1.924.858,71 
erogato da Regione Lombardia e da risorse messe a di-
sposizione dal Comune di Lovere per complessivi euro 
100.000,00. Tale risultato arriva a coronamento di un 
percorso intrapreso dall’Amministrazione comunale 
qualche anno fa quando, consapevole dei rischi deri-
vanti dalla fragilità del sottosuolo di questa porzione 
di territorio, nel 2017 aveva condotto, con propri fondi, 
indagini geognostiche, propedeutiche alla predisposi-
zione di uno studio preliminare in grado di essere pre-
sentato agli Enti superiori al fine di ottenere i finanzia-
menti necessari per gli interventi. La richiesta di fondi 
era stata presentata nel 2018 al Ministero dell’Ambien-
te ed a Regione Lombardia e, negli anni, l’Amministra-
zione comunale ha sempre mantenuto stretti e conti-
nui contatti con questi due Enti al fine di conseguire 
i finanziamenti indispensabili per dare inizio alla ste-
sura dei tre gradi di progettazione previsti dalle norme 
dei lavori pubblici ed alle opere successive.

L’urgenza dell’intervento è testimoniata dal fatto che, 
nel secondo semestre 2023, si è registrato uno scivola-
mento verso lago di via Nazionale di ben 2 centimetri.

I lavori che sono attualmente in corso di esecuzione 
dalla ditta Bettineschi S.r.l. di Rovetta erano stati predi-
sposti in due “lotti operativi”:

1° lotto iniziato a novembre 2023 riguarda via del 
Cantiere e via Paglia con l’esecuzione di 33 pali di 
grande diametro profondi 24 metri su via del Cantiere.

2° lotto da aprile 2024 a giugno 2024 (oggi postici-
pati) sul lato a monte di via Nazionale con l’esecuzione 
di 175 micropali in un tratto di circa 70 m fra l’hotel 
Continental e Villaggio Donizetti.

Come noto, all’inizio del mese di marzo 2024 un trat-
to di via Giorgio Paglia è stato interessato da un even-
to franoso che ne ha comportato la chiusura totale. 
Anas, ente competente responsabile sia di via Nazio-
nale che di via Giorgio Paglia, era stata informata da 
tempo dall’Amministrazione comunale in merito alla 
fragilità del territorio, fra l’altro quotidianamente so-
vraccaricato dal transito, autorizzato da Anas, di circa 
180/200 passaggi di mezzi pesanti autoarticolati (42 
ton) da e per lo stabilimento Lucchini. A questi van-
no poi aggiunti i frequenti passaggi notturni dei tra-
sporti eccezionali da e per la Lucchini che raggiungo-
no un peso di circa 200 tonnellate che, talvolta, sono 
costretti a percorrere in retromarcia via Giorgio Paglia 
dallo stabilimento sino alle piscine. L’Amministrazio-
ne comunale ha sin da subito lavorato su più fronti: da 
quello viabilistico coinvolgendo la Prefettura a quello 
operativo predisponendo, congiuntamente con la ditta 
Bettineschi e la direzione lavori, un progetto di somma 
urgenza per consolidare il tratto oggetto di cedimento 
al fine di riaprire quanto prima via G. Paglia in senso 
unico alternato. L’Amministrazione comunale si sta 
adoperando per sensibilizzare e coinvolgere Anas al 
fine di consolidare l’intero tratto di via Giorgio Paglia. 
In questi giorni  anche Uniacque sta intervenendo nel-
la sistemazione della rete fognaria di tutto il tratto di 
strada oggetto dei lavori, risolvendo così un’ulteriore 
problematica di quella zona.

Sistemazione cascata in Via Paglia

Contemporaneamente alla realizzazione delle ope-
re riguardanti l’intervento di salvaguardia e messa in 
sicurezza di Via Cornasola e Via Nazionale l’Ammini-
strazione ha previsto di risolvere, vista l’inerzia decen-
nale di Anas quale responsabile di questa nota criticità 
sempre formalmente comunicata dall’Amministrazio-
ne, con un progetto complementare (finanziato nel 
2022), la problematica relativa al flusso d’acqua che, 
da via Nazionale, si riversa su via Giorgio Paglia nei 
pressi dell’Ostello in occasione di forti piogge, causan-
do notevoli disagi alla circolazione e contribuendo ad 
accrescere l’instabilità del territorio, tra l’altro nell’area 
oggetto della frana. L’intervento del costo complessi-
vo di 120.000 euro verrà eseguito nella primavera del 
2024, all’interno dei lavori di consolidamento dell’in-
tero tratto di via G. Paglia.

Dissesto idrogeologico e rigenerazione 
urbana di Piazzale Bonomelli 

Piazzale Bonomelli è il centro nevralgico per tanti 
aspetti di Lovere: dalla zona parcheggi alla vicinanza 
con l’Ospedale, dall’entrata del centro storico alla sede 
di servizi a livello sovracomunale come il Distretto che 
è stato recentemente individuato da Regione Lombar-
dia per essere una delle Case di Comunità previste dalla 
riforma sanitaria. Consapevole di questa centralità, in 
questo quinquennio l’Amministrazione comunale ha 
affrontato nella sua globalità il dissesto idrogeologico 
del piazzale e delle zone attigue. A seguito della pre-
disposizione di un progetto di fattibilità preliminare, 
è riuscita ad ottenere un finanziamento regionale di € 
1.810.000 per eseguire l’intervento. Il progetto defini-
tivo, in corso di ultimazione, prevede:

- l’acquisto e l’abbattimento della casa CE.CA la cui 
stabilità è definitivamente compromessa;

- lo scavo e la rimozione di tutto il materiale di riem-
pimento del piazzale fino a 4 metri di profondità;

- l’applicazione di film protettivi sulle sporgenze ges-
sose del sottosuolo;

- la realizzazione di uno spazio interrato in sostitu-
zione dei detriti rimossi al fine di abbattere di oltre il 
50% il carico che grava attualmente sul sottosuolo;

- la regimazione sotterranea dell’acqua e la riorga-
nizzazione dei flussi che attualmente si disperdono.

Relativamente alla rigenerazione urbana di Piazzale 
Bonomelli, saranno realizzati nuovi spazi attrezzati e 
nuovi parcheggi.

L’avvio dei lavori, una volta completato l’iter burocra-
tico di approvazione del progetto definitivo ed indivi-
duata la ditta appaltatrice, è già previsto per la fine del 
2024/inizio 2025.
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Intervento di manutenzione 
straordinaria su due edifici di edilizia 

popolare di proprietà comunale

Gli immobili presentavano tetti fortemente ammalora-
ti con pericolo di caduta di coppi sulla pubblica via, in-
filtrazioni nel sottotetto e all’interno delle abitazioni con 
conseguenti problemi igienico-sanitari. Gli interventi, 
dell’importo complessivo di € 155.000, hanno consen-
tito la sistemazione di entrambi i tetti con la realizzazio-
ne di linee vita per l’accesso in sicurezza alla copertura, 
la sistemazione delle facciate e dei cortili interni.

Intervento di manutenzione 
straordinaria alla chiesa del cimitero

La Chiesa del cimitero di Lovere, risalente alla metà 
dell’Ottocento, presentava un degrado molto avanzato 
che interessava le tombe ipogee, gli intonaci e i dipinti di 
cui la Chiesa è dotata, tale da creare criticità di carattere 
igienico-sanitario non più rinviabili. Pertanto, nell’au-
tunno del 2020 sono state eseguite le seguenti opere:

•	 Risanamento della situazione esterna retrostan-
te la cappella.

•	 Restauro degli intonaci retrostanti esterni e di 
porzione di quelli interni.

•	 Integrazione pittorica degli affreschi.

•	 Restauro conservativo elementi lapidei, lignei e 
metallici.

•	 Restauro del timpano esterno.

•	 Opere di formazione loculi aggiuntivi.

Il costo complessivo dell’intervento, che ha permesso 
un parziale recupero conservativo dell’immobile e del 
patrimonio artistico, restituendo nel contempo dignità 
alle sepolture presenti, è sato di 80.000 euro.

Intervento di manutenzione
 straordinaria sul campanile di S. Maria

L’intervento ha riguardato la messa in sicurezza delle 
strutture interne al campanile ed alla cella campanaria, 
la creazione di una linea vita coerente alle normative 
in tema di sicurezza per consentire l’accesso alla cella 
campanaria. Tale progetto aveva ottenuto l’autorizza-
zione dalla Soprintendenza competente nel 2016 ma 
per ragioni economiche tali lavori non erano mai sta-
ti realizzati. Il costo dell’intervento è stato di 115.000 
euro ed è stato eseguito nell’autunno del 2020

Riapertura via Macallè

Su questa criticità le Amministrazioni di Lovere e Co-
sta Volpino da tempo hanno collaborato per arrivare 
alla soluzione di questo annoso problema; da ultimo, 
nel 2019, era stata sottoscritta una convenzione tra i 
due Comuni e la Società proprietaria dell’impianto 
di distribuzione di carburante posta al termine di via 
Macallè al fine di avviare uno studio idrogeologico di 
questo versante, propedeutico alla stesura del progetto 
che nel 2019 è stato finanziato da parte del Ministero 
dell’Interno con un importo di 1.350.000 euro.

I lavori iniziati nel settembre del 2023 termineranno 
a giugno 2024. 

Il Comune di Lovere nel contempo ha predisposto, 
finanziato e a breve appalterà i lavori di manutenzione 
straordinaria relativi al proprio tratto oltre a quelli, per 
quota parte, dello svincolo su via Nazionale.

È quindi questione di pochi mesi per vedere la ria-
pertura di questa importante e strategica strada per 
tutta la mobilità dell’Alto Sebino.

Intervento di manutenzione 
straordinaria di Via San Michele

Ad ottobre 2022 la via Monte San Michele, che col-
lega la località Davine con l’abitato di Qualino, è stata 
oggetto di opere di ampliamento, asfaltatura e messa 
in sicurezza della sede stradale al fine prioritario di 
favorirne la percorribilità e l’accessibilità dei mezzi di 
soccorso alle località di Davine e Carassone.

I lavori sul tratto di competenza del Comune di Lo-
vere hanno avuto un costo pari a € 43.000,00, intera-
mente finanziati dal Comune stesso.

Si è in attesa che l’Amministrazione comunale di Co-
sta Volpino provveda, come più volte confermato, alla 
realizzazione delle opere di sua competenza.

Partecipazione al bando ministeriale 
per la progettazione di infrastrutture 
viarie comprendenti anche gallerie

L’amministrazione nel corso del quinquennio ha 
avanzato richieste per finanziare le progettualità di tre 
aree:

1) Dissesto idrogeologico di Piazzale Bonomelli per 
un contributo di 168.448 euro di cui 43.188 euro per 
indagini geognostiche.

2) Intervento di adeguamento a sagoma e di messa 
in sicurezza Galleria Ospedale per un contributo di 
141.336 euro di cui 34.770 euro di indagini geogno-
stiche.

3) Intervento di adeguamento a sagoma e messa 
in sicurezza Galleria Santuario per un contributo di 
490.862 euro di cui 155.550 euro per indagini geo-
gnostiche.

Lavori di realizzazione 
del nuovo parco di Colombera

L’intervento, inserito nell’ambito del progetto del 
nuovo passaggio panoramico “Luar-Pons Terraneus”, 
aperto a maggio del 2023, ha consentito di riqualifica-
re e valorizzare un’importante area verde della nostra 
Cittadina a vantaggio di residenti, visitatori, amanti 
dello sport e famiglie.

Il progetto si è posto in continuità con l’attività svolta 
in questi anni per favorire:

•	 l’inclusione sociale mediate la pratica sportiva;

•	 la convivialità garantendo spazi adeguati;

•	 lo svago dei bambini;

•	 la vivibilità dei parchi comunali.

Per il raggiungimento di questi obiettivi si è provve-
duto a realizzare:

•	 un campo da calcio di dimensioni ridotte con so-
stituzione delle porte;

•	 nuovi spazi di socialità;

•	 nuove aree giochi inclusive;



•	 un percorso fitness inclusivo all’aperto costituito 
da otto stazioni di allenamento;

•	 la prima area attrezzata per cani;

•	 un punto utenze indispensabile per l’organizza-
zione di eventi anche in quest’area;

•	 una nuova scala in muratura in sostituzione 
dell’attuale in legno.

Si è provveduto inoltre:

•	 alla sistemazione di alcuni muri perimetrali;

•	 al posizionamento di nuove panchine prodotte 
con materiali riciclati;

•	 al potenziamento dell’illuminazione pubblica.

I lavori sono stati finanziati grazie a fondi propri 
dell’Ente pari a circa € 57.000,00 e contributi di Re-
gione Lombardia intercettati dall’Amministrazione 
nell’ambito del bando “Realizzazione e adeguamento di 
parchi gioco inclusivi - anno 2023” - linea d’intervento 
n. 2 per € 30.000,00 e del bando “Sviluppo dei Distretti 
del Commercio 2022-2024” per € 104.000,00.

Passaggio panoramico 
Luar-Pons Terraneus

PRIMA

DOPO

Nonostante le molteplici criticità che spaziano dal 
Covid alla guerra, dall’aumento dei prezzi dei materiali, 
alle difficoltà negli approvvigionamenti, l’Amministra-
zione comunale ha continuato a lavorare per portare a 
termine il progetto di realizzazione del primo percor-
so ciclopedonale denominato “Luar - Pons terraneus”, 
frutto della collaborazione fra i Comuni di Lovere e di 
Castro, con la consulenza di Legambiente, del Museo 
Civico di Scienze Naturali e la firma del team di tecnici 
già fautori del balcone a sbalzo sulla Via Mala. 

PRIMA

DOPO

La Luar - Pons terraneus, nel garantire finalmente 
a pedoni e ciclisti un percorso al riparo dal traffico, 
illuminato e sicuro, ha riqualificato l’ingresso alla 
nostra Cittadina riducendo le distanze fra la perife-
ria e il centro. Il percorso ha inoltre consentito di va-
lorizzare l’importante sito geologico e naturalistico 
della Gola del Tinazzo grazie al suggestivo balcone a 
sbalzo sul vuoto. 

Per le sue caratteristiche tecniche la ciclopedonale 
costituisce un tracciato che è snodo fondamentale del-
la ciclovia Monaco-Milano, ha una valenza turistica in-
ternazionale che non solo unisce il lago alla collina, ma 
si proietta verso Bergamo e verso la Valle Seriana.

PRIMA

DOPO

La realizzazione dell’intero progetto è stata possibile 
grazie all’accensione di un mutuo di 1.288.000 euro 
che l’Amministrazione ha richiesto nell’ambito di un 
Bando del Credito sportivo che concede finanziamenti 
senza costi di interesse per realizzare esclusivamente 
piste ciclopedonali. In tal modo il nostro Comune prov-
vederà alla restituzione del solo capitale con un rispar-
mio di 172.000 euro di interessi. 

L’Amministrazione si è inoltre adoperata per ottenere 
altri finanziamenti a fondo perduto per ridurre la quo-
ta a carico delle casse comunali e con questa azione è 
stato possibile ottenere 50.000 euro quali fondi Bim 
Oglio dalla Comunità montana e 90.000 euro dal Gal 
Valleseriana e Laghi Bergamaschi.

PRIMA

DOPO   

“Strade più sicure a Lovere”: 
nuovo limite di 40 km/h e nuova
segnaletica in Via San Maurizio 

Nuovo limite di velocità di 40 km/h in vigore per i 
veicoli che transitato in Via San Maurizio nel trat-
to compreso fra il Convento dei Frati Cappuccini ed 
il bivio con  via XXV Aprile, sia scendendo che salen-
do. L’iniziativa rientra nel progetto ‘Strade più sicure 
a Lovere’. In Via San Maurizio sono stati posizionati 
due cartelli con limite a 40 km, segnalatore luminoso 
a ricarica solare, due specchi parabolici su due curve 
cieche pericolose e due evidenziatori di velocità in po-
sizioni strategiche. Costo dell’intervento 24.500 euro. 

Il progetto ‘Strade più sicure a Lovere’ riguarda an-
che altre strade: Via Gobetti  (che collega il paese col 
Cimitero e con le frazioni della Costa), Via Marconi, 
Gregorini, Tadini, Paglia e piazza XIII Martiri; le stra-
de dei nostri lungolaghi dove ci sono parcheggi, inter-
sezioni con numerose vie, attraversamenti pedonali, 
molte abitazioni e attività ricettive e commerciali dove 
ci sono fermate del trasporto pubblico e del servizio di 
navigazione, quindi molto frequentate nel periodo sco-
lastico da studenti e da turisti durante l’estate. Da circa 
20 anni qui il limite è di 30 km/orari ma troppo spes-
so la velocità viene superata. Su questi tratti abbiamo 
predisposto un piano d’intervento ad oggi non ancora 
completamente realizzato. 

Nel progetto ‘Strade più sicure a Lovere’ rientra anche 
il piano asfaltature, con lo stanziamento di 170.000 
euro. 

Pannelli informativi 
che raccontano Lovere

In continuità con l’azione del mandato precedente che 
ha visto la realizzazione del primo lotto composto da 
dieci pannelli, è stato dato ulteriore impulso al progetto 
complessivo di informazione in chiave storico-cultura-
le ai nostri concittadini e ai visitatori. Sono stati infatti 
elaborati e realizzati due nuovi lotti da nove pannelli 
ciascuno, ai quali vanno aggiunti i quattro che illustra-
no e guidano i visitatori nel “Cammino delle Sante”. 
Pannelli sempre con formelle in maiolica decorate a 
mano e struttura in ferro anticato, con testi in italiano e 
in inglese corredati da immagini e planimetrie. Vanno 
inoltre aggiunti a questo elenco i dieci pannelli posi-
zionati lungo la nuova ciclopedonale.

Lavori di riqualificazione del tratto 
di passeggiata antistante l’Accademia 
Tadini e i giardini «Marinai d’Italia»

Avviato nel gennaio 2024 il cantiere per la riquali-
ficazione dei Giardini Marinai d’Italia. Il progetto pre-
vede:

- nuova pavimentazione della passeggiata in pietra 
di Luserna per uniformare la passeggiata dei giardini 
«Marinai d’Italia» a quelle degli altri tratti di lungolago;
- riproposizione del percorso tattile per persone non 
vedenti o ipovedenti;
- sostituzione della fontana attuale con due panchine 
semicircolari rivolte verso il lago;
- potenziamento dell’impianto di pubblica illuminazio-
ne mediante l’aggiunta di nuovi pali e nuove lampade;
- per abbellire il giardino, posa di nuove siepi e instal-
lazione di un impianto di irrigazione.

Il progetto punta a risolvere anche alcune criticità 
strutturali. La pavimentazione in acciottolato a ridosso 
del muro spondale della darsena presentava infatti ce-
dimenti pericolosi per la viabilità che andavano risolti; 
inoltre il porto demaniale verrà migliorato inserendo 
un ormeggio per natanti di notevoli dimensioni.

Il costo complessivo dell’intervento è di 400.000 
euro, di cui la metà assegnati a fondo perduto da Re-
gione Lombardia tramite l’Autorità di Bacino.

Manutenzione straordinaria dell’attuale 
sede del Centro per l’Impiego di Lovere

Sono terminati recentemente i lavori di adeguamento, 
ampliamento e manutenzione straordinaria dell’attua-
le sede del Centro per l’Impiego di Lovere, sita al terzo 
piano del municipio, che hanno previsto anche la rea-
lizzazione di servizi igienici a norma per i diversamen-
te abili.

L’intervento, fortemente voluto dall’Amministrazione 
e completamente finanziato da Regione (200.000 euro) 
per il tramite della Provincia, ha consentito di mantene-
re e potenziare un importante servizio sovracomunale a 
favore degli utenti del territorio.

Manutenzione straordinaria Auditorium

Al fine di offrire un luogo più adeguato e rispondente 
alle necessità degli utilizzatori, l’Amministrazione co-
munale ha stanziato € 45.000 per effettuare un primo 
lotto di interventi sull’Auditorium di Villa Milesi. I lavori, 
conclusi a fine febbraio 2024, hanno consentito il rifa-
cimento dell’impianto elettrico, l’impermeabilizzazione 
e la coibentazione del soffitto, nonché la pulizia straor-
dinaria di tutto il pavimento, l’igienizzazione di tutte le 
130 sedute e la tinteggiatura delle pareti.

Sostituzione caldaie Scuola Primaria
e Caserma dei Carabinieri

In continuità con la politica di efficientamento energe-
tico attuata in questi anni, l’Amministrazione comunale 
nell’estate 2022 ha sostituito le vetuste caldaie installate 
presso la Scuola primaria con ultime di nuova genera-
zione, in grado di garantire un notevole risparmio ener-
getico assicurando un buon confort ambientale. Costo 
dell’intervento: € 68.988.

Sempre nel medesimo anno si è provveudto alla sosti-
tuzione della caldaia presso la stazione dei Carabinieri.

Non da meno tra il 2022 e il 2023 l’Amministrazione 
ha provveduto alla sostituzione delle centraline a ser-
vizio delle centraline termine del municipio, delle ele-
mentari, della biblioteca e delle medie necessarie per il 
telecontrollo.

Riduzione rischio sismico Scuola Media

Nell’ambito degli interventi di riduzione del rischio 
sismico degli edifici scolastici, l’Amministrazione è in-
tervenuta con un progetto presso la Scuola secondaria 
di primo grado. Nella fattispecie l’intervento di rinforzo 
sismico del primo lotto è stato realizzato mediante la fa-
sciatura con elementi in acciaio lungo i prospetti esterni 
e il cavedio interno della scuola, opportunamente colle-
gati alla struttura esistente. I lavori, dell’importo com-
plessivo di € 109.441,47, hanno permesso una notevole 
riduzione della vulnerabilità sismica dell’edificio.

Progetto di messa 
in sicurezza Via Aria Libera

Nell’autunno 2023 l’Amministrazione ha commissio-
nato degli studi/verifiche/analisi per valutare lo stato 
della struttura portante via Aria Libera (nei pressi del 
cimitero) al fine di valutare eventuali interventi di con-
solidamento ed il posizionamento a bordo strada di un 
guard-rail. Con riferimento a quest’ultimo è stato redat-
to un progetto di fattibilità tecnico-economica degli in-
terventi necessari per il posizionamento di una nuova 
barriera stradale certificata. Sarà compito delle prossi-
me Amministrazioni recuperare le risorse necessarie, 
quantificate in € 150.000, per la realizzazione dell’in-
tervento. Nel frattempo, a salvaguardia degli utilizzatori 
della strada sono stati posizionati lungo il tratto di stra-
da di competenza barriere new jersey in calcestruzzo.

Via Davine: installato l’impianto 
semaforico per regolare il flusso

L’Amministrazione comunale, al fine di regolare il 
flusso viabilistico nella strettoia di via Davine, da sem-
pre punto nevralgico per il transito delle auto, nell’estate 
del 2021 ha provveduto all’installazione di un impianto 
semaforico “intelligente” che, provvisto di fotocellule, si 
aziona solo in caso di passaggio di auto. Crediamo che 
questo intervento, unitamente alla modifica della via-
bilità, abbia apportato un miglioramento della qualità 
della vita quotidiana dei residenti di Davine costretti da 
troppo tempo all’incognita di incontrare autoveicoli nel-
la strettoia con difficoltà di manovra, rischi ed inevitabi-
le prolungamento dei tempi di percorrenza. 

L’intervento ha avuto un costo complessivo di 30.000 
euro. Il piano di intervento per rendere più sicura 
quest’area ha previsto inoltre l’installazione di colonnet-
te antincendio che la società Uniacque, su sollecitazione 
del Comune, ha posizionato nell’autunno del medesimo 
anno.
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Rifacimento muro del cimitero 

L’Amministrazione comunale, con un intervento di € 
23.000, nel 2020 ha provveduto al rifacimento di un 
tratto di muro del cimitero prospiciente via Aria Libera, 
divenuto pericolante in seguito alla caduta di un cipres-
so.

Investimenti per il risparmio energetico 
degli edifici pubblici

L’aumento dei costi energetici, unito a quello delle 
forniture e dei servizi al cittadino, ha esercitato una 
pressione senza precedenti sul bilancio, tanto da co-
stringere l’Amministrazione comunale a fare delle 
scelte, spesso difficili, per garantire il mantenimento in 
equilibrio dei conti senza ridurre la qualità dei servizi 
offerti. Un lavoro attento e minuzioso di ottimizzazione 
delle risorse, unito alla ricerca di tutte le opportunità 
offerte dal PNRR e dai vari bandi di finanziamento su 
progetti specifici promossi da Regione Lombardia, ci 
ha permesso di affrontare alcuni fra i temi più urgenti 
in tema di risparmio, di mantenimento dei servizi e ot-
timizzazione dei costi. Alcuni esempi:

Nel mese di febbraio di quest’anno è stato ultimato il 
lavoro di sostituzione dei serramenti di tutto il palazzo 
comunale, ormai vecchi ed energeticamente costosissi-
mi, con serramenti nuovi ad alta efficienza acquistati a 
costo zero per le casse comunali, grazie a un bando di 
Regione Lombardia che ha finanziato il nostro proget-
to con un contributo a fondo perduto di circa 240.00 
euro. Questo intervento migliorerà l’aspetto estetico 
dell’edificio e contribuirà anche a ridurre in modo si-
gnificativo i costi energetici. I nuovi serramenti più ef-
ficienti garantiranno una minore dispersione termica, 
consentendo di tagliare i costi di riscaldamento e raf-
freddamento.

A seguito della necessità di ampliare il servizio al ter-
ritorio da parte dell’Ufficio Provinciale del Lavoro, il 
Comune ha concesso ulteriori spazi al terzo piano del 
municipio che andranno ad ospitare i nuovi addetti 
dell’ufficio del lavoro. Gli interventi di rinnovo e di ade-
guamento degli uffici sono stati finanziati con fondi re-
gionali, che hanno coperto anche la sostituzione delle 
caldaie che servono tutto l’edificio e la realizzazione di 
un nuovo bagno per disabili. L’importo complessivo dei 
lavori, a costo zero per il Comune di Lovere, è stato di 
210.000 euro. 

Efficientamento 
energetico delle piscine: verso un im-

pianto più green e meno costoso

Il Comune di Lovere, in collaborazione con la Regio-
ne Lombardia, ha compiuto un significativo passo ver-
so la sostenibilità ambientale grazie al bando regionale 
2022 per l’efficientamento energetico degli impianti 
sportivi natatori e del ghiaccio. Il progetto di intervento 
presentato dal Comune di Lovere ha ottenuto il mas-
simo del contributo previsto, vale a dire 350.000 euro 
con una compartecipazione del comune di 83.000. 

Questa iniziativa mira a migliorare l’efficienza ener-
getica delle piscine pubbliche, riducendo i costi opera-
tivi e l’impatto ambientale. Vale la pena ricordare che 
gli impianti natatori, particolarmente energivori e co-
stosi, durante la pandemia hanno riportato deficit di 
bilancio di centinaia di migliaia di euro, tali da portare 
molte strutture anche nella nostra provincia alla chiu-
sura definitiva. L’apertura del cantiere, prevista per la 
primavera 2023, ha subito notevoli ritardi a causa di 
problemi nel reperimento di tecnici e di ditte specia-
lizzate e nell’approvvigionamento dei materiali, tanto 
da portare Regione Lombardia a concedere una proro-
ga a tutti quei comuni che si sono trovati ad affrontare 
queste difficoltà. Nonostante queste sfide, il Comune 
sta procedendo con determinazione verso l’obiettivo di 
efficienza energetica. Sono stati ordinati i pannelli fo-
tovoltaici che consentiranno di generare energia pulita 
per 107 kw, così come le nuove caldaie in sostituzione 
delle attuali che risalgono a circa 40 anni fa e richiede-
vano ormai costanti e costosissimi interventi di ripara-
zione. L’intervento prevede inoltre l’acquisto e la posa 
di appositi teli termici di copertura delle vasche e l’in-
stallazione di nuovi corpi illuminanti con tecnologia a 
led. L’inizio dei lavori dovrà necessariamente avvenire 
tenendo conto dei flussi di utenti e dei periodi di mag-
gior utilizzo della piscina. Grazie a questi investimenti, 
le piscine di Lovere diventeranno un esempio di eccel-
lenza nell’efficientamento energetico, beneficiando sia 
la comunità locale che l’ambiente circostante.

Efficientamento energetico: una priorità 
anche per le nostre scuole

Il risparmio e l’efficientamento energetico sono due 
temi centrali per ogni amministrazione attenta all’am-
biente e al benessere dei suoi cittadini. 

La diagnosi energetica effettuata sullo stabile che 
ospita la scuola secondaria dell’Istituto comprensivo, 
ha rivelato un consumo energetico eccessivamente ele-
vato, con dispersioni termiche significative che incido-
no pesantemente sui costi di gestione (nell’anno 2022 
la spesa per riscaldamento e illuminazione ha sfiorato 
i 24.000 euro). L’analisi ha preso in esame tutto l’in-
volucro dell’edificio: muri, pavimenti, solai, impianto 
elettrico, corpi illuminanti,  serramenti e la centrale ter-
mica, e ha messo in luce la necessità di radicali inter-
venti di efficientamento energetico. I lavori potranno 
essere realizzati dalla prossima amministrazione nei 
mesi estivi, quando le lezioni saranno sospese per le 
vacanze. Lo studio prevede interventi gestionali, im-
piantistici e strutturali: l’isolamento termico dei muri 
perimetrali, l’installazione di serramenti ad alta effi-
cienza energetica, di generatori di calore con sistema 
ibrido, l’installazione di un impianto fotovoltaico, corpi 
illuminanti a led e un impianto di ventilazione mecca-
nica controllata. L’importo complessivo dei lavori è di 
1.210.000 euro, che possono trovare finanziamento 
attraverso il Conto termico GSE. Questi interventi con-

sentiranno di ridurre drasticamente i costi energetici 
e di migliorare la qualità dell’ambiente interno, assi-
curando agli studenti un luogo di apprendimento più 
confortevole e salubre.

Nuovo parco giochi inclusivo realizzato presso il par-
co delle Elementari grazie a un contributo di Regione 
Lombardia di 30.000 euro, con la compartecipazione 
del Comune di Lovere per 5.000 euro. 

Lavori di adeguamento 
dell’archivio comunale

Considerata la necessità di adeguare l’archivio co-
munale alla normativa antincendio l’Amministrazione 
comunale si è adoperata a realizzare, con due lotti fun-
zionali (negli anni 2021 e 2022), i lavori necessari per 
rispettare la normativa di riferimento. Le opere hanno 
previsto l’installazione di un nuovo impianto di rileva-
zione fumi, di spegnimento, di deumidificazione e la 
sostituzione dei serramenti certificati EFC, oltre che da 
tutti i lavori complementari.

L’intervento, dell’importo complessivo di 170.000 
euro, è stato finanziato per 140.000 euro dalla 
L.160/2019 e per la differenza da fondi comunali.

Intervento di recupero edificio Ex 
Carceri

Durante il quinquennio l’Amministrazione ha 
proseguito l’attività di progettazione e in particolare (nel 
2109) ha realizzato l’elaborato progettuale, in concerto 
con l’Arma, del recupero funzionale ed adeguamento 
della caserma di carabinieri. Nel contempo ha ottenuto 
da Regione Lombardia un contributo di 1.850.000 euro 
a valere sui lavori del polo museale. A fronte del costo 
complessivo dell’opera, variato anche a causa degli 
aumenti dei prezzi, l’Amministrazione si è adoperata 
per intercettare le ulteriori risorse necessarie per dare 
inizio dei lavori.

Sarà compito della prossima Amministrazione 
dare piena attuazione ai primi due lotti funzionali 
d’intervento.
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Sara Raponi
Assessore

ASSESSORATO COMMERCIO, TURISMO E EVENTI

Grandi eventi 
per una Lovere sempre 
sulla cresta dell’onda

Certi luoghi non si guardano 
soltanto. Si respirano con l’a-
nima. Era quello che volevamo 
per Lovere. È quello che stiamo 
facendo e abbiamo fatto. Quan-
do lasci un posto, lo porti con 
te ovunque tu vada. La nostra 
mission in questi cinque anni 
è sempre stata questa e attra-
verso eventi, incontri, manife-
stazioni e molto altro crediamo 
di essere sulla buona strada. 
Perché di certi luoghi ti resti 
addosso il profumo della gra-
titudine. Come di certe persone.

LOVERE, IL BORGO DELLA LUCE

Gli eventi sono considerati dalla no-
stra Amministrazione un valido ed in-
sostituibile mezzo di promozione per 
Lovere e il territorio, incremento econo-
mico e capacità attrattiva con notevoli 
benefici sia nel breve, che nel medio e 
lungo periodo. 

Uno dei progetti sul quale la nostra 
Amministrazione ha puntato molto è 
stato “Lovere, il Borgo della luce”. 

Il progetto ha saputo creare sin dalla 
sua prima edizione nell’estate del 2016 
un’atmosfera incantata nella quale le 
opere d’arte proiettate su oltre 10.000 
mq di edifici della Cittadina hanno ac-
quistato nuova vita e dimensione tra-
smettendo al tempo stesso nuove pro-
spettive e vedute del Borgo antico, fra 
i più belli d’Italia; colorando gli storici 
palazzi del paese, che si riflettono di 
nuova luce nelle acque del lago, l’Am-
ministrazione comunale ha voluto così 
regalare meraviglia e nuove emozioni 
a residenti e turisti. Si tratta infatti non 
solo di effetti luminosi, ma di un per-
corso artistico che bene si inserisce nell’ 
ampia tradizione culturale della Cittadi-
na.

Il progetto, uno dei primi di così gran-
de estensione proposti in Italia, si è at-
testato sin dall’inizio fra gli eventi più 
importanti del lago d’Iseo, richiamando 
nella cittadina un crescente numero di 

turisti da tutta la Lombardia e dal nord 
d’Italia. Lovere, il Borgo della Luce si 
svolge nel corso dell’anno nel periodo 
estivo ed invernale e si caratterizza per 
le tematiche di grande richiamo di volta 
in volta proposte.

Dall’inizio di questa Amministrazione 
dieci sono state le edizioni proposte che 
hanno permesso di far conoscere la cit-
tadina in Italia e all’estero e di far diven-
tare Lovere, il Borgo della luce un segno 
distintivo, come definito dal Corriere 
della Sera “una cifra stilistica irrinun-
ciabile e, come dimostrano i riscontri 
social da parte di vip, irresistibile”.

Una suggestiva mostra a cielo aperto 

la cui forza sta nella bellezza di ciò che 
si vede, nelle tematiche di forte richia-
mo, negli artisti coinvolti e negli eventi 
collaterali di volta in volta proposti.

In questi 5 anni sono stati infatti coin-
volti grandi artisti di fama internazio-
nale come Robert Duncan, Pascal Cam-
pion, Luigi Spina, Marco Lodola, Bruno 
Bozzetto e il progetto è stato dedicato 
a icone della musica (Beatles e big del-
la musica italiana), della danza (Carla 
Fracci), dell’arte (Canova), del ciclismo 
(per la partenza del Tappone del giro 
d’Italia), dei fumetti (Schulz e i suoi Pe-
anuts).

Grande attenzione è stata dedicata 

dalla stampa e dalle emittenti locali, na-
zionali e internazionali (fra queste: Rai 
1, Rai 2 e Rai 3, libero.it, Corriere della 
sera, La Gazzetta dello Sport e le princi-
pali testate dello Utah).

Grandissima anche la risonanza otte-
nuta dalle innumerevoli condivisioni di 
fotografie sui social network anche da 
parte di personaggi famosi come Red 
Canzian dei Pooh, e Riccardo Zanotti 
dei Pinguini Tattici Nucleari.

Il progetto ha fatto inoltre da cornice 
a numerosi eventi collaterali che han-
no condotto i visitatori alla scoperta 
del territorio e della tematica proposta 
e hanno visto la partecipazione di nomi 
prestigiosi come Elisabetta Sgarbi, Bep-
pe Menegatti (marito di Carla Fracci), 
Ivan Cattaneo, Omar Pedrini e Sasha 
Torrisi (ex Timoria) oltre che agli artisti 
coinvolti Bruno Bozzetto e gli america-
ni Robert Duncan, e Pascal Campion ve-
nuti appositamente dagli Stati Uniti per 
ammirare le loro opere proiettate sui 
palazzi della cittadina.

Visto il grande e indiscusso successo, 
l’Amministrazione comunale intende 
dare continuità a Lovere, il Borgo della 
Luce proponendo una nuova edizione 
dell’evento nell’estate 2024.

Inoltre hanno avuto un notevole suc-
cesso le installazioni con frasi e imma-
gini iconiche distribuite in zone nevral-
giche del lungolago, che sono diventate 
dei veri e propri selfie point gettonatis-
simi che hanno contribuito a far cono-
scere ancora di più il nome di Lovere 
ovunque.
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TURISMO, COMMERCIO 
ED EVENTI IN TEMPO DI COVID

Nel 2020 l’Amministrazione comunale 
si è trovata a gestire uno scenario com-
pletamente diverso rispetto a quello 
prospettato, che vedeva un territorio in 
continua espansione e aveva raddop-
piato in 10 anni i flussi turistici.

Con dinamicità sono stati adattati i 
programmi a questa nuova realtà mo-
dificando obiettivi e strategie e conti-
nuando a monitorare la situazione per 
calibrare costantemente le azioni per far 
collimare le nuove esigenze: attenzione 
alla sicurezza, nuovi bisogni emergen-
ti,  rispetto per la situazione psicologica 
delicata, con la necessita di continuare 
a rendere attrattivo il territorio, offrire 
proposte culturali e favorire il turismo 
e il commercio sostenendo le imprese.

Si è deciso così di puntare su varie 
iniziative che tenessero alta l’attenzione 
sulla cittadina ma in totale sicurezza e 
nel rispetto del momento.

In primavera è stata lanciata la cam-
pagna promozionale dal titolo “Voglia 
di Lovere” con l’obiettivo di offrire al 
turista una visione d’insieme delle ric-

chezze e delle molteplici opportuni-
tà offerte da Lovere, da vivere in piena 
sicurezza. A questa campagna si è af-
fiancata  “Io Compro Loverese” volta a 
sensibilizzare il territorio a privilegiare 
gli acquisti presso le numerose attività 
commerciali locali grande risorsa della 
cittadina, molte delle quali hanno favo-
rito un servizio prezioso a favore della 
popolazione durante il lockdown.

Per sostenere il commercio è stata 
prevista inoltre l’esenzione del canone 
di occupazione suolo pubblico e la pos-
sibilità di ampliare il plateatico dei pub-
blici esercizi. A tali misure si è aggiunta 

la sospensione dell’imposta di soggior-
no e il rinvio dei termini delle principali 
imposte comunali Imu e Tari.

Lovere, il Borgo della luce è stato so-
speso e il progetto estivo è stato sosti-
tuito dall’illuminazione tricolore della 
fontana e dalla proiezione delle nostre 
Sante sull’abside di San Giorgio.

Per il periodo natalizio, visto il mo-
mento delicato, l’Amministrazione co-
munale ha voluto reagire e cercare di 
infondere fiducia e speranza nei citta-
dini, negli operatori economici e turisti 
proponendo un Natale sobrio e intimo 
senza però rinunciare a un’atmosfera 
in grado di scaldare il cuore. Per questo 
motivo è stato proposto un percorso di 

luminarie, posizionato un tradizionale 
albero di Natale in piazza Tredici Mar-
tiri e proiettato sull’abside di S. Giorgio 
l’opera di Bernardino Campi raffiguran-
te la Madonna con il Bambino, esposta 
preso la Galleria dell’Accademia Tadini. 
Con il contributo di As.ar.co. e la colla-
borazione del gruppo Allestendo Solida-
rietà si è poi potuto creare un percorso 
di addobbi per le vie del centro storico.

L’Amministrazione comunale ha inol-
tre deciso di augurare Buon Natale a 

cittadini e turisti con tre video realizzati 
in tre linguaggi musicali diversi in tre 
location suggestive del paese permet-
tendo così anche di tenere viva l’atten-
zione e il ricordo della cittadina. Sono 
stati così prodotti e veicolati ad ampis-
simo raggio e con una grande risonanza 
un video presso l’Accademia Tadini con 
la Soprano Silvia Lorenzi, uno presso il 
Porto Turistico con il rocker Omar Pedri-
ni e uno  in piazza Tredici Martiri con 
il coro Sonoris Notae e la partecipazione 
del Corpo Bandistico di Lovere. 

A corollario, domenica 6 dicembre 
L’Eco Cafè ha fatto tappa all’Accademia 
Tadini per raccontare la nostra comuni-

tà mettendo in luce le bellezze del terri-
torio, chiacchierando con l’Amministra-
zione di temi di attualità e presentando 
il progetto sociale “Rsa Aperta e Sicura” 
della Casa della Serenità.

Anche il mercato settimanale, non 
appena consentito dalla disposizioni 
anti Covid, è stato completamente ripri-
stinato per garantire un servizio il più 
possibile completo alla cittadinanza e 
agevolare gli ambulanti, già duramente 
colpiti dalla pandemia.

ARAWORDBRIDGE
Dal 8 al 10 settembre 2023 la no-

stra Cittadina ha ospitato il festival 
Arawordbridge, un ponte di parole. 
Tre appuntamenti che nelle tre serate 
di musica teatro e giornalismo hanno 
portato a Lovere migliaia di persone 
intervenute ad ascoltare gli illustri 
protagonisti del calibro di Ferruccio 
De Bortoli, Massimo Bubola, Gene 
Gnocchi ed Eugenio Finardi oltre che 
ad ospiti del territorio.

Il progetto, inedito è stato organizza-
to dal periodico Araberara e dal Comu-
ne di Lovere. Filo conduttore della tre 
giorni è stato il tema del confine inteso 
come unione, risorsa, scambio di idee. 
La stessa unione che Lovere per i ter-
ritori e Araberara per le notizie rappre-
sentano nelle provincie di Bergamo e 
Brescia, Capitale italiana della Cultura 
2023, unite da un confine non solo ge-
ografico ma di cultura e tradizioni.
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NATALE A LOVERE, CHRISTMAS IS MAGIC
Il periodo natalizio è considera-

to da questa Amministrazione un 
momento speciale nel quale è im-
portante trasmettere calore e sen-
sazioni positive a cittadini e turisti 
e creare una attrattiva che invogli 
a frequentare la cittadina. Per que-
sto in questi anni è sempre stato 
curato un progetto che includeva 
l’allestimento delle luminarie, l’il-
luminazione scenografica del pro-
getto Lovere, il Borgo della luce e 
gli eventi. E’ stato inoltre creato un 
tavolo di lavoro con Asarco, Nuova 
Proloco Lovere, le realtà associative 
del territorio e il gruppo Allestendo 
Solidarietà per coordinare in modo 
sinergico le iniziative e realizzare 
addobbi e un ricco calendario di eventi con appuntamenti settimanali di musica, 
spettacoli, intrattenimento per bambini, stand e tanto altro.

ONDE MUSICALI

Il Comune di Lovere ha sempre soste-
nuto e aderito al Festival Onde Musica-
li, la rassegna organizzata dall’Associa-
zione di promozione sociale ETS Luigi 
Tadini, sotto l’ala dell’Accademia Tadi-
ni, la collaborazione di Visit Lake Iseo e 
la direzione artistica di Claudio Piastra. 
Giunto alla sesta edizione del 2023 con 
75 concerti in 22 comuni tra Lago d’I-

seo, Valle Camonica e Franciacorta rap-
presenta un’occasione unica per scopri-
re questo territorio, sulle orme invisibili 
di chi ne ha subito il fascino romantico 
nei secoli, da Lady Wortley Montagu ai 
visitatori di The Floating Piers. Lovere 
ogni anno ha ospitato all’Accademia 
Tadini e in altri luoghi suggestivi della 
cittadina più di 20 concerti.

SOSTEGNO ALLA REALIZZAZIONE
 DI EVENTI A LOVERE

L’Amministrazione comunale ha so-
stenuto la realizzazione di numerosi 
eventi organizzati da privati e da realtà 
associative e/o aggregative garantendo 
supporto tecnico-operativo e logisti-
co ed erogando contributi economici 
mediante bandi ad hoc nel rispetto di 
quanto previsto dalla normativa vigen-
te. In tal senso, nel triennio 2021-2023 
sono state destinati oltre 155.000 euro 
al sostegno di eventi organizzati a Love-
re, erogati secondo criteri che ne hanno 
privilegiato la rilevanza nonché l’impor-
tanza nell’accrescere la visibilità della 
nostra cittadina. Fra questi si segnalano 
la Stagione Teatrale del Crystal, le Feste 
Patronali, la Sarnico Lovere Run, il Ral-
ly del Sebino, il festival “cortoLovere”, 

il Triathlon e iniziative quali “Katy per 
sempre” di Prometeo con Roby Facchi-
netti, il Trofeo Prestige, Insieme oltre le 
onde, il Raduno Aci “Ruote nella storia”, 
la rassegna “Libri sul lago”, il Festival dei 
laghi lombardi e il festival “Le Due Rive 
del Jazz”.

REPERITI OLTRE 160.000 EURO 
DA ENTI PUBBLICI PER LA REALIZZAZIONE 

DI GRANDI EVENTI

Uno degli obiettivi dell’Ammini-
strazione Comunale è sempre stato 
quello di far sì che il settore turismo, 
fiore all’occhiello della Cittadina, si 
finanziasse con entrate specifiche 

derivanti dall’ imposta di soggiorno 
(a carico dei turisti), bandi pubbli-
ci e sponsorizzazioni private per far 
gravare il meno possibile i costi sulle 
casse comunali.

SUPPORTO PER PRODUZIONI 
CINEMATOGRAFICHE

La nostra Amministrazione ha sup-
portato varie troupe televisive nella 
realizzazione di riprese cinematografi-
che per serie Tv, film e spot pubblicitari 
considerando questi dei mezzi impor-
tanti per veicolare l’immagine positiva 
del territorio. In particolare nell’estate 
2020 il nostro Alto lago è stato il set ci-

nematografico di “Funeral for a dog”, la 
serie televisiva prodotta da Sky Germa-
nia , nell’estate, nell’estate 2022 del film 
“Devon House” di Netflix e a novembre 
2022 dello spot di Natale Vodafone con 
protagonista Alessandro Cattelan re-
gistrato nella bellissima piazza Tredici 
Martiri. 

MEMORIAL STOPPANI

Grazie al lavoro dell’Associazione Co-
mandante Mario Stoppani e dell’Am-
ministrazione loverese in questi ultimi 
anni il Memorial Stoppani, nato per 
celebrare il pluridecorato aviatore love-
rese, è cresciuto riconfermandosi una 
delle manifestazioni più entusiasmanti 
del lago d’Iseo.

Famiglie, appassionati, storici e cu-
riosi restano sempre con il naso all’in-
sù per godere dello spettacolo acroba-
tico di aerei, idrovolanti e elicotteri che 
si esibiscono in manovre estreme. Ma 
il Memorial Stoppani non è solo esibi-

zione, è soprattutto promozione della 
cultura del volo sul territorio tramite la 
collaborazione con l’Aeronautica Mili-
tare e le scuole di volo del territorio. Il 
convegno, il festival degli aquiloni, i 
laboratori per i bambini e la possibi-
lità di poter volare hanno reso questo 
evento adatto a tutti.

Il Memorial Stoppani ha permesso di 
instaurare una bellissima collaborazio-
ne con i comuni limitrofi di Costa Vol-
pino, Pisogne e Marone e l’Autorità di 
Bacino unendoli ancora di più per una 
promozione congiunta del territorio.
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I PICCOLI CAMPIONI 
DELL’ATALANTA 

IN RITIRO A LOVERE 

La splendida cornice del Porto Turi-
stico ha ospitato nel 2022 la squadra 
Under14 e nel 2023 l’Under15 dell’A-
talanta, guidate da Roberto Previtali. 
Inoltre i piccoli dell’Accademia Atalanta  

nel 2023 si sono allenati per una set-
timana sul campo sportivo dell’Orato-
rio. Un ulteriore occasione per vedere le 
strutture sportive loveresi animate da 
giovani promesse dello sport. 

NUMERO DI PERNOTTAMENTI 
SEMPRE PIU’ IN ALTO

Grazie alle politiche attuate dall’Am-
ministrazione comunale sia a livello 
locale che in sinergia con gli enti sovra-
comunali, è stato possibile incrementa-
re i flussi turistici nel nostro paese che, 
nel 2023 hanno registrato il numero 
record di oltre 57.000 pernottamenti 
principalmente di stranieri che riman-
gono affascinati da quello che la nostra 
cittadina offre. Un dato impensabile del 
2006 quando i pernottamenti si atte-
stavano intorno a 23.000.

Il boom di turisti è stato accompa-
gnato da un significativo aumento dei 
posti letto riconducibile principalmen-
te all’apertura di case e appartamenti 
per vacanze, un fenomeno che ha inte-
ressato non solo Lovere ma tutto il Lago 
d’Iseo a dimostrazione del grande ap-
peal che Lovere e il suo territorio hanno 
a livello sia italiano che straniero.

COMUNICAZIONE
La promozione turistica di Lovere e di 

tutte le sue eccellenze è stata garantita in 
modo capillare  mediante il portale www.
lovereeventi.it, le pagine Facebook e In-
stagram Lovere Eventi, il servizio What-
sapp Lovere Informa, l’acquisto di spazi 
pubblicitari su riviste,  Tv e Radio a dif-
fusione Regionale e Nazionale, la stampa 
dei depliant degli eventi estivi e inver-
nali, la brochure turistica in 4 lingue, la 
cartina turistica e i volantini informativi 
multilingue sulla Basilica di Santa Maria 
in Valvendra, nonché tramite la piattafor-
ma visitlakeiseo e quella dei Borghi più 
belli d’Italia. La stampa è stata effettuata 
utilizzando carta riciclata certificata nel 
pieno rispetto delle prescrizioni relative 

alla prestigiosa certificazione EMAS otte-
nuta dal Comune. 

Gli eventi organizzati sono stati sem-
pre promossi attraverso comunicati e 
conferenze stampa svoltesi anche in 
Regione Lombardia alla presenza del 
competente Assessore di riferimento. 

SINERGIE SOVRACOMUNALI
VISIT LAKE ISEO 

Visit Lake Iseo è sempre più il rife-
rimento per il turismo della zona. Un 
punto di riferimento per migliaia di 
turisti che arrivano da ogni parte del 
mondo e il nostro Comune è tra gli enti 
che hanno dato impulso alla sua nasci-
ta. L’Associazione composta da 23 Co-
muni del lago d’Iseo e della Provincia di 
Bergamo e Brescia. 

La Mission è stata chiara fin da su-
bito: il coordinamento dei progetti tu-
ristici volti a valorizzare e promuovere 
il patrimonio dei Comuni territorial-
mente interessati. E da subito ha fatto 
centro, I numeri sono sotto gli occhi di 
tutti: oltre due milioni di visualizzazio-
ni all’anno sul portale web. 8.5 milioni 
di utenti raggiunti con I social network 
ogni anno. Un grande lavoro quindi 
sul sito web e sulle pagine social che 
permettono di dare una grandissima 

visibilità ad ampio raggio, sono mol-
tissimi anche i media nazionali e inter-
nazionali che attingono a questa fonte, 
segno della grande credibilità dell’As-
sociazione. Visit Lake Iseo opera su più 
fronti: dalle campagne Google Ads per 
un pubblico internazionale al coordi-
namento per Informazione / Eventi 
con tutti gli Infopoint della destina-
zione Lago d’Iseo e Franciacorta, dallo 
sviluppo progetti outdoor con sistemi 
di terza parti di rilevanza internazio-
nale: Komoot e Outdoor Active al rac-
conto highlights con Blog e Newsletter. 
Visit Lake Iseo da subito ha avviato un 
lavoro di rete con partner a livello Na-
zionale e Internazionale che ha dato i 
suoi frutti oltre che un presidio e indi-
cizzazione di tutte le realtà turistiche 
territoriali. Guardando avanti. Perchè il 
turismo non si ferma.

INFOPOINT, IL PUNTO DI RIFERIMENTO 
PER IL TURISMO DELL’ALTO SEBINO

L’Infopoint Alto Lago d’Iseo, apprez-
zato servizio sovracomunale di cui 
Lovere è l’ente capofila garantisce la 
preziosa attività d’informazione e ac-
coglienza turistica ai numerosi turisti 
italiani e stranieri in visita al nostro 
territorio con grande professionalità 
e competenza. L’ufficio si è attestato 
negli anni come imprescindibile pun-
to di riferimento non solo per i turisti, 
ma anche per per residenti, associazio-
ni private, di categoria, di volontaria-
to del territorio e per gli operatori del 
settore turistico e commerciale. Oltre 
all’importante lavoro svolto sul portale 
turistico ufficiale del Lago d’Iseo www.
visitlakeiseo.info, l’Infopoint sede del-
lo sportello decentrato dell’Autorità di 
Bacino di Sarnico per la quale svolge un 
qualificato servizio di supporto all’u-
tenza per il disbrigo di pratiche relative 
agli ormeggi sui laghi di Iseo, Endine e 
Moro.

Partecipando ad uno specifico bando 
di Regione Lombardia è stato possibi-

le ottenere un finanziamento di 9.000 
euro grazie al quale è stato ammoder-
nato parte dell’arredamento esistente e 
messe in sicurezza sia le apparecchia-
ture elettroniche che la rete informatica.

Nel 2020 l’ufficio è stato riconosciuto 
come “Infopoint Standard”.

Nel corso dell’anno vengono garantite 
più di 1.800 ore di apertura al pubbli-
co. Negli ultimi anni, ad eccezione della 
parentesi Covid, gli ingressi annui regi-
strati sono stati superiori ai  23.000.
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I BORGHI PIU’ BELLI 

Lovere ha partecipato alle attività del 
Club con iniziative e proposte che han-
no caratterizzato e catalizzato moltis-
sime persone (Notte Romantica, Borgo 
dei Desideri), eventi che sono diventati 
un must atteso da turisti e residenti. Ab-
biamo partecipato ai Festival Nazionali 
come amministratori ma anche con lo 
stand di Lovere. E siamo già al lavoro 
per il prossimo luglio perchè Lovere è 
stata scelta come tappa Lombarda di 
Borgo DiVino, un nuovo e importante 
format che valorizza le tipicità loca-
li. Fare parte del Club dei Borghi più 

Belli d’Italia permette di amplificare e 
allargare la visibilità di Lovere a livello 
nazionale e internazionale. La nostra 
cittadina è conosciuta ormai ovunque 
e lo testimoniano costantemente i tu-
risti che cercano Lovere sui motori di 
ricerca o i molti media nazionali e in-
ternazionali che indicano Lovere come 
una delle principali mete turistiche. I 
Borghi più Belli d’Italia sono un’impor-
tante veicolo per far conoscere Lovere e 
le sue enormi potenzialità, dal lago alla 
cultura, dalla enogastronomia al turi-
smo religioso. 

LA NOTTE ROMANTICA 
DEI BORGHI PIÙ BELLI D’ITALIA

Con la sola eccezione del 2020 dovu-
ta al Covid, Lovere ha aderito ogni anno 
a questo grande evento promosso a li-
vello nazionale dal Club de “I Borghi 
più belli d’Italia” per celebrare l’amore 
e la bellezza in tutte le sue forme.

Per tutte le edizioni dell’evento, che 
si è svolto il primo sabato del solsti-

zio d’estate di ogni anno in contem-
poranea con gli altri borghi, la citta-
dina ha vissuto una notte magica con 
musica, colori, poesia, cene romanti-
che nei ristoranti locali, e allestimen-
to di angoli caratteristici del borgo 
convogliando nella cittadina miglia-
ia di visitatori.
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La gestione del territorio del Co-
mune di Lovere rappresenta una sfi-
da costante e in continua evoluzione 
per la diversa natura dei luoghi da 
preservare. Si passa infatti dal nu-
cleo antico del centro storico, al lun-
go lago, agli insediamenti abitativi di 
più recente costruzione ai parchi cit-
tadini e ai sentieri di collina.

L’assessorato di mia competenza 
ha nel corso di questi anni, sia prima 
con la guida del dr. Guizzetti sia con 
la mia, continuato le collaborazio-
ni con la cooperativa di gestione del 
verde “Il Piccolo Sentiero” andando 
a ottimizzare gli interventi sui par-
chi pubblici e in generale sul copioso 
verde di competenza dell’ente. 

Ha mantenuto una costante comu-
nicazione con la società di gestione 
dei rifiuti, Val Cavallina Servizi S.r.l., 
che si occupa non solo della raccolta 
porta a porta ma anche della pulizia 
e spazzamento strade. La cura del 
verde viene svolta con una calenda-
rizzazione dei tagli concordata con 
la cooperativa “Il Piccolo Sentiero” 
in modo da coprire, in modo ciclico, 
l’intero paese passando dal taglio del 
verde ai bordi strada, alla manuten-
zione dei parchi giochi cittadini in 
modo da renderli sempre fruibili.

Insieme a V.C.S. S.r.l. e agli uffi-
ci di Polizia Locale del Comune è 
stato istituito un servizio periodico 
di controllo dei sacchetti di rifiuti 
non differenziati abbandonati 
per il paese o conferiti nei cestini 
dell’immondizia, con grave danno 
all’immagine del paese e aggravio 
di costi di smaltimento a carico di 

tutta la cittadinanza. Dall’attivazione 
dei controlli a oggi la situazione è 
nettamente migliorata, anche se 
permangono ancora sporadici casi 
di abbandono dell’immondizia non 
differenziata. I dati annuali forniti 
da Valcavallina Servizi indicano che 
la maggioranza dei cittadini lovere-
si effettua in modo corretto la diffe-
renziazione dei rifiuti. Ciò consente 
al nostro comune di totalizzare una 
percentuale di raccolta differenziata 
che si attesta attorno pari a oltre il 
76%, dato che per un paese turistico 
come il nostro non è facile da rag-
giungere e mantenere, e di questo 
tutti i cittadini possono rendersi or-
gogliosi.

Per quanto concerne il settore 
manutenzioni in questi anni si è 
organizzato il lavoro degli uffici e 
degli operai, cui va il mio perso-

nale ringraziamento per il lavoro 
svolto, in modo che i numerosi in-
terventi costantemente necessari 
per mantenere il paese in buono 
stato siano programmati con anti-
cipo attraverso un planning setti-
manale, che permette di calenda-
rizzare i lavori di manutenzione 
con scadenze periodiche inseren-
do altresì gli interventi urgenti e 
imprevisti.

Non sarebbe possibile elencare tutti 
gli interventi di manutenzione svolti 
nel corso di 5 anni senza occupare 
intere pagine di giornale, pertanto, si 

riportano quelli più impegnativi sia 
in termini economici sia in termini di 
ore di lavoro: Manutenzioni scuole e 
asilo, manutenzione appartamenti di 
proprietà comunale assegnati a resi-
denza sociale e piccola manutenzio-
ne stradale.

L’ufficio e gli operai del settore 
ambiente e manutenzione sono co-
stantemente in contatto con l’am-
ministrazione e i cittadini in modo 
da poter raccogliere le segnalazioni, 
verificare i problemi che di volta in 
volta emergono per poi passare alla 
fase risolutiva.

Settore Ambiente
e Manutenzioni

un impegno costanteFrancesco Bianchi
Assessore dal giugno 2022

DISTRETTO DEL COMMERCIO
Regione Lombardia ha pre-

visto il sostegno alla vitalità e 
all’attrattività commerciale dei 
centri urbani e dei territori, an-
che attraverso lo stanziamento 
di nuove risorse per il rilancio 
e l’evoluzione dei Distretti del 
Commercio.

Il Comune di Lovere rite-
nendo questa una grande 
opportunità per il territorio 
e credendo fortemente nella 
collaborazione sinergica tra 
comuni vicini, ha deciso nel 
2019 di dare vita ad un nuovo 
distretto unitamente ai comu-
ni di Castro, Pianico, Solto Col-
lina, Sovere, Ascom Bergamo e Confesercenti Bergamo.

Il Distretto vuole essere un’aggregazione stabile sul territorio, che coinvolge at-
tori pubblici e privati, per concentrare le energie su fattori di comunanza princi-
palmente nel settore del commercio e del turismo e riuscire a lavorare in sinergia 
e favorire uno sviluppo equilibrato e sostenibile.

Negli anni questa importante aggregazione ha gestito due importanti bandi 
(con risorse regionali) rispettivamente di 180.000 e 430.000 euro a favore di enti 
locali e attività commerciali. Il primo bando emanato nel periodo post Covid mira-
va al rilancio del tessuto commerciale e  all’adeguamento delle attività alle nuove 
esigenze. Grazie a queste risorse è stato anche possibile proporre un progetto vol-
to ad accrescere le competenze digitali degli operatori commerciali attraverso due 
corsi gratuiti di marketing digitale.

Il secondo bando emanato nel 2022 aveva come obiettivo quella di consolidare 
la ripresa delle economie locali sostenendo gli interventi di riqualificazione del 
contesto urbano e del territorio realizzati dagli Enti locali, sia gli investimenti di-
retti delle imprese del territorio, premiando in modo particolare le eccellenze pro-
gettuali e i Distretti più innovativi con una strategia di sviluppo di lungo periodo.

Il progetto candidato dal nostro distretto con focus specifici su turismo verde, 
attenzione all’ambiente, cultura e stimolo del commercio locale, è stato definito di 
eccellenza e per questo ha ottenuto il contributo massimo di 430.000 euro.

Anche con questo bando è previsto un progetto, che partirà in primavera, rivolto 
ad accrescere le conoscenze degli operatori commerciali, in questo caso quelle 
turistiche. 

LOVERE SI AGGIUDICA UN CONTRIBUTO 
DEL MINISTERO DELL’INTERNO 

A FONDO PERDUTO DI 20.000 EURO  
Nel mese di agosto del 2020 il Co-

mune di Lovere si è aggiudicato un 
bando di finanziamento a fondo per-
duto per il contrasto e all’abusivismo 
commerciale, nell’ambito del proget-
to “Laghi sicuri estate 2020” del Mi-
nistero dell’Interno. A seguito della 
firma del protocollo d’intesa fra Co-
mune e Prefettura è stato erogato un 
contributo di 20.000 euro che, secon-
do il progetto presentato da Comune 
e approvato dal Comitato provinciale 

per la sicurezza, sono stati impiega-
ti per il potenziamento del servizio 
di videosorveglianza. In particolar 
modo, sono stati intensificati i con-
trolli negli esercizi commerciali del 
territorio ed è stata potenziata l’azio-
ne di monitoraggio continuo median-
te l’installazione di otto nuove teleca-
mere sui lungolaghi, nei parchi e nelle 
aree periferiche della nostra cittadina, 
nonché tramite l’impiego di persona-
le della Polizia Locale.

A LOVERE E PISOGNE INAUGURATI I PRIMI 
CESTINI MANGIAPLASTICA DEL SEBINO  

Il progetto “Plastic free” prevede 
una serie di iniziative tese a ridurre 
l’utilizzo della plastica, a tutela della 
salute dei cittadini e dell’ambiente. 

Il Comune di Lovere ha aderito all’i-
niziativa “Seabin”, nata in collabora-
zione con il consorzio della biosfera 
dell’Unesco, con la Comunità Monta-
na di Valle Camonica e l’Amministra-
zione comunale di Pisogne. 

Dopo un’attenta valutazione tec-
nico-ambientale è stata individuata 
un’area nel Porto Turistico che, a cau-
sa di particolari condizioni determi-

nate dalle correnti, è più soggetta al 
deposito di plastiche, alghe e spazza-
tura. 

Qui è stato installato “Seabin” il 
dispositivo in grado di raccoglie-
re dall’acqua più di 500kg di rifiuti 
all’anno, comprese microplastiche e 
microfibre fino a 2mm, oli e idrocar-
buri. 

Il Seabin è un vero e proprio cesti-
no immerso in acqua, dotato di una 
pompa aspirante che attira gli oggetti 
galleggianti e li imprigiona nel filtro, 
dal quale non possono più uscire.

PARTENZA DEL TAPPONE 
DEL 102° GIRO D’ITALIA 

Martedì 28 maggio 2019 Lovere ha 
ospitato la partenza della tappa regina 
del 102° giro d’Italia: la “Lovere-Ponte 
di Legno”, tappone alpino. 

Una tappa che rimarrà nella storia del 
Giro d’Italia, che ha colorato di rosa Lo-
vere, attirando migliaia di appassionati 
che hanno colto l’occasione per ammi-
rare le bellezze del paese e della zona. 
La “Tappa Regina” è stata annunciata, 
nei giorni precedenti, in un evento ad 
hoc organizzato presso il Teatro Cry-

stal al quale hanno partecipato i cam-
pioni del ciclismo bergamasco Felice 
Gimondi, Ivan Gotti, Paolo Savoldelli e 
il campione mondiale di motociclismo 
Giacomo Agostini.

Il Giro d’Italia è stato indubbiamente 
un grande volano per la promozione di 
Lovere che ha avuto la possibilità di far 
conoscere il suo nome e le sue bellezze 
in Italia e all’estero grazie alla diffusio-
ne dell’evento su canali di informazio-
ne nazionali ed internazionali.

APERTURA LUOGHI INTERESSE 

E’ stata garantita l’apertura coordina-
ta della Torre Civica con il suggestivo 
percorso di risalita interno e della Basi-
lica di Santa Maria in Valvendra grazie 
sia al prezioso supporto di volontari co-
ordinati dall’ufficio Turismo e da per-
sonale appositamente incaricato grazie 
ad un progetto sperimentale attivato 
dall’ente. Per rispondere alle molteplici 
richieste dell’utenza italiana e straniera 
è stata garantita l’apertura dei siti an-
che extra orario, talvolta anche di sera 

in occasione di grandi eventi quali ad 
esempio “La Notte Romantica”. Negli 
ultimi 5 anni la Torre Civica è stata vi-
sitata da oltre 150.000 persone italiane 
e straniere, la Basilica da oltre 180.000 
turisti.

L’attività di apertura dei luoghi d’in-
teresse si è avvalsa del prezioso sup-
porto dell’Infopoint, specialmente nella 
gestione delle numerose comitive che 
hanno scelto di visitare uno dei Borghi 
più belli d’Italia.

DIALOGO CONTINUO 
ASSOCIAZIONI DI CATEGORIA 
E OPERATORI COMMERCIALI

Per delineare le azioni a sostegno del 
tessuto commerciale, si è ritenuto di 
fondamentale importanza ascoltare le 
esigenze di chi lo vive in prima perso-
na. Questo è stato possibile grazie ad 
un dialogo continuo con gli operatori 

commerciali e le Associazioni di cate-
goria più rappresentative, in partico-
lare con Ascom Confcommercio Berga-
mo e As. Ar. Co. Lovere. Al dialogo sono 
spesso seguite azioni concrete anche 
promosse in condivisione.
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UN GESTO SEMPLICE PER RISPARMIARE E SALVAGUARDARE IL PIANETA: 
LA CASETTA DELL’ACQUA ARRIVA NEL PARCO

La nuova casetta dell’acqua che 
verrà posizionata entro l’estate nel 
Parco Fanti d’Italia, rappresenta un 
importante passo avanti nella pro-
mozione di uno stile di vita più so-
stenibile e rispettoso dell’ambiente, 
contribuendo a ridurre l’uso della 
plastica e la quantità dei rifiuti di 
plastica. 

Oltre ai benefici ambientali, la ca-
setta dell’acqua offre anche un no-
tevole risparmio economico per i 
cittadini. L’acqua gassata e la liscia 
microfiltrata hanno un costo netta-

mente inferiore rispetto all’acqua 
venduta nelle bottiglie di plastica. 

Questo significa che i cittadini 
non solo possono fare la loro parte 
per proteggere l’ambiente, ma pos-
sono anche risparmiare denaro nel 
processo. 

Siamo certi che questa iniziativa 
rappresenti un esempio eccellente 
di come le piccole modifiche nelle 
nostre abitudini quotidiane possa-
no portare a grandi benefici sia per 
l’ambiente che per il nostro porta-
foglio.

PG
T

DOPO 12 ANNI VIENE REDATTO IL NUOVO PIANO DI GOVERNO DEL TERRITORIO IL RILANCIO E LA RINASCITA DE L’ORA SRL. UNA STORIA DI IMPEGNO 
E SUCCESSO DEL COMUNE DI LOVERE E DELLA SUA AMMINISTRAZIONE DEDICATA

Il nuovo Piano di Governo del Territorio del Co-
mune di Lovere rappresenta un passo avanti signi-
ficativo verso uno sviluppo urbano più sostenibile 
e consapevole.  Il nuovo pgt, infatti, mette al centro 
di ogni trasformazione la compatibilità paesaggi-
stica con studi molto approfonditi, che sono stati 
apprezzati sia da Regione Lombardia, sia dalla So-
printendenza. Con la razionalizzazione delle aree 
edificabili e la prevista realizzazione di una pista 
ciclabile, Lovere dimostra un impegno concreto 
verso la promozione di un futuro più verde e so-
stenibile per i suoi residenti.

In ottemperanza alla normativa regionale che 
impone la riduzione del consumo di suolo, il nuo-
vo Pgt prevede la contrazione dei volumi edifica-
tori nella zona delle Reme, da decenni in fase di 
stallo. La porzione di territorio rimanente, una vol-
ta realizzati i parcheggi e le strade interne di colle-
gamento, verrà piantumata a zona verde. 

L’edificabilità nell’area delle cave nella proprietà 
Schiavi è stata ridimensionata ed è stata distribu-
ita in parte su altre proprietà, sempre tenendo in 
considerazione la legge regionale che impone la 
riduzione del consumo di suolo.

 L’Ora S.r.l. è un ente loverese 
operante sotto il controllo maggio-
ritario del Comune di Lovere aven-
te la finalità di gestire le Piscine di 
Lovere, il Lido, il Porto Turistico di 
Cornasola, il parcheggio coperto, i 
campi da Tennis e di Calcio, tutte le 
pertinenze immobiliari nelle qua-
li operano, fra gli altri, il Bingo, la 
Biblioteca Comunale, La Croce Blu, 
l’Ostello, i bar, i ristoranti, la So-
cietà Canottieri Sebino e l’annessa 
palestra. 

L’Ora è responsabile, inoltre, 
del mantenimento delle relazio-
ni commerciali con associazioni 
sportive quali l’AVAS, i Canottieri, 
le Società Calcistiche e del Tennis e 
gli organizzatori di eventi sportivi 
(es. Rally del Sebino- Sarnico Love-
re Run). La società è fondamentale 
per la sua opera di promozione de-
gli sport d’acqua ed è irrinunciabi-
le il fatto che continui a svolgere il 
compito di essere il motore e trai-
no determinante per lo sviluppo 
dell’area. 

Il problema sensibile tuttavia è 
che l’Ora, nonostante gli sforzi, ha 
riportato nei ventuno anni trascor-
si dalla sua fondazione dal 1999 al 
2020, costanti perdite economiche. 
Per porre rimedio a questa situazio-
ne, senza mai gravare sul bilancio 
comunale in quanto dotata di co-
spicue riserve patrimoniali, l’Am-
ministrazione comunale anche nei 
precedenti mandati ha attivato una 
serie di azioni e valutazioni che 
hanno creato le condizioni per arri-
vare ai risultati positivi conseguiti 
negli ultimi anni. Fra le ipotesi più 
pessimistiche esisteva la possibi-
lità di liquidare la propria parte-
cipazione, frazionare, integrare o 
smembrare la società nell’idea di 

interrompere o diluire il flusso del-
le sue perdite operative.  

Il risultato delle analisi intrapre-
se dal Comune di Lovere e dai suoi 
consulenti, fortunatamente ha di-
mostrato che la liquidazione e lo 
smembramento societario poteva-
no essere evitati a patto di imple-
mentare, senza indugio, una pro-
fonda ristrutturazione gestionale 
e commerciale.  Nel 2020 è stato 
predisposto un piano industriale 
triennale molto aggressivo, capace 
di aumentare il fatturato, ridurre i 
costi e riportare in attivo la società 
entro l’anno fiscale 2024 garan-
tendo, al tempo stesso, il manteni-
mento di tutte le attività sportive e 
sociali della società L’Ora srl. 

Il progetto ha avuto, ad oggi, un 
notevole successo. Sotto la spin-
ta della totale riorganizzazione di 
ogni suo comparto, L’Ora ha con-
seguito risultati eclatanti, raggiun-
gendo in tempi rapidissimi il pa-
reggio economico e generando uti-
li per la prima volta già dal 2021, 
per poi ripetere tale successo sia 
nel 2022 che nel 2023. Durante il 
2023 inoltre, nonostante l’impen-
nata storica dei costi dell’energia 
e dei tassi di interesse, l’Ora e ri-
uscita ad operare esclusivamente 
grazie alle risorse economiche ge-
nerate internamente, senza mai far 
ricorso a fidi bancari o sovvenzioni 
esterne.    Attualmente la società è 
strutturata in modo da continuare 

in questo cammino di efficienta-
mento così da poter garantire la 
sua costante indipendenza eco-
nomica nel lungo termine e la ca-
pacità di generare fondi di anno 
in anno, da reinvestire nell’espan-
sione e manutenzione del suo ca-
pitale immobiliare e sportivo.   Fra 
le molte iniziative intraprese da 
L’Ora durante gli ultimi 3 anni vale 
la pena ricordare il recupero delle 
morosità degli affitti e dei crediti 
causate dalla pandemia, la riorga-
nizzazione delle stallie portuali, la 
riapertura del Ristorante e del Bar 
del porto, l’aggiornamento delle 
tariffe, l’ampliamento e rinforzo 
del Bar delle piscine, l’incremento 
di fruibilità e redditività del Lido, 
delle Piscine di Lovere e della Piaz-
za del Porto, grazie ad eventi di 
forte richiamo sociale. 

Per il 2024, su contributo econo-
mico della Regione e del Comune 
di 430.000 euro, L’Ora realizzerà 
un ambizioso progetto di efficien-
tamento energetico delle Piscine, 
un’iniziativa che avrà un impat-
to notevole sia sul contenimento 
dei costi dell’impianto, sia sul be-
nessere e comfort degli utenti. Si-
multaneamente si punterà anche 
all’efficientamento amministrativo 
delle piscine, grazie all’introduzio-
ne di un sistema di controllo degli 
accessi (tornelli intelligenti) colle-
gato al software di gestione.  Allo 
stesso tempo è in fase di studio e 
lancio, attraverso una società di 
consulenza francese, il progetto re-
lativo all’espansione della capacità 
ricettiva del Porto turistico che con 
le oltre 400 barche previste in cu-
stodia in acqua e a terra, si ricon-
fermerà come la struttura portuale 
lacustre più grande d’Europa. 

COMUNITÀ ENERGETICA

Il Comune di Lovere ha intrapreso un’im-
portante iniziativa per promuovere l’energia 
rinnovabile attraverso la creazione di una Co-
munità Energetica Rinnovabile (CER), il cui 
progetto è stato presentato alla cittadinanza 
nei mesi scorsi presso l’auditorium comunale. 

La CER di Lovere mira a coinvolgere, nel tem-
po, l’intero territorio comunale per arrivare a 
coprire circa un terzo dei fabbisogni energetici 
dei cittadini. 

Faranno parte della comunità energetica gli 
impianti che verranno installati su edifici pub-
blici o di pubblico servizio, quali le piscine, il 
porto turistico e gli edifici scolastici.  Alla CER 
potranno aderire tutti i cittadini sia come pro-
duttori, sia come fruitori dell’energia prodotta 
dalla comunità energetica.

Un primo passaggio verso la concretizzazio-
ne del progetto è la creazione del Consiglio di 
amministrazione e dell’organizzazione che 
andrà a gestire la CER da un punto di vista 
contabile. I proventi della CER derivano dal-
la tariffa incentivante del GSE, dalla vendita 
dell’energia immessa in rete ceduta al GSE o 
agli operatori di rete, da altre attività commer-
ciali o da contributi di enti pubblici o privati e 
saranno utilizzati per coprire vari costi, tra cui 
la remunerazione dei produttori per gli im-
pianti dati in utilizzo alla comunità e i canoni 
per la realizzazione degli impianti di produ-
zione da parte di produttori terzi. 

In conclusione, la CER di Lovere rappresen-
ta un passo avanti importante verso un futuro 
energetico sostenibile.

RIQUALIFICAZIONE DELLE AREE EX MACELLERIE RUFFINI 
ED EX STABILIMENTO MORANDINI

Il nuovo Pgt di Lovere prevede la 
variazione di destinazione d’uso 
dell’area su cui insiste l’ex macel-
leria Ruffini, che da residenziale 
privata diventa riservata ad uso 
pubblico. Da troppo tempo, ormai, 
questo edificio offre un’immagine 
di degrado all’ingresso del pae-
se e costituisce un pericolo per il 
transito dei pedoni. In considera-
zione del mancato intervento da 
parte della proprietà, alla quale 
il Comune aveva concesso tutti i 
permessi necessari per procede-
re a una radicale ristrutturazione 
dell’edificio e alla realizzazione di 
un nuovo passaggio pedonale in 
sicurezza, si provvederà all’attiva-
zione di una procedura di espro-
prio. In seguito su quell’area si 
potrà procedere alla realizzazione 
di un’area verde e di un percorso 
ciclopedonale di collegamento in 
sicurezza fra Lovere e Costa Volpi-
no.

Lo stabilimento ex Morandini da 
anni si presenta come un edificio 
molto degradato, ed è stato   dichiarato inagibile con ordinanza del sindaco nell’anno 2021. 
Essendo tutta l’area sottoposta a vincolo per rischio idrogeologico e quindi non più edificabile, 
il nuovo Pgt per quest’area prevede la trasformazione ad uso pubblico con la realizzazione di 
parcheggi a servizio dei residenti, delle scuole e dei turisti. 

PISTA CICLABILE ATTORNO ALLA PENISOLA LUCCHINI

Le piste ciclabili non solo promuovono 
uno stile di vita attivo e sano, ma contri-
buiscono anche a valorizzare l’ambiente, 
ridurre l’inquinamento atmosferico e acu-
stico, migliorando la qualità della vita dei 
residenti. L’intenzione dell’Amministrazio-

ne comunale di Lovere di procedere alla ste-
sura di un progetto in tal senso ha ottenuto 
il parere favorevole dell’assemblea Arest che 
si è recentemente tenuta presso la Comuni-
tà Montana e che può contare su contributi 
regionali importanti.
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“LovereInforma: 
Il Gruppo WhatsApp che avvicina 

il Comune ai cittadini”

Nel 2019, l’Amministrazione comu-
nale di Lovere ha lanciato un’iniziati-
va innovativa per migliorare la comu-
nicazione con i suoi cittadini: il grup-
po WhatsApp “LovereInforma”. Da al-
lora, questo canale di comunicazione 
diretta è diventato un punto di riferi-
mento per i loveresi ed è stato preso 
a modello da tanti altri Comuni. Con 
2054 iscritti, il gruppo è diventato un 
hub vitale per la diffusione di comu-
nicazioni di servizio, notizie, eventi 
e iniziative. Durante il lockdown, il 
valore di “LovereInforma” è diven-

tato ancora più evidente: i messaggi 
del sindaco e delle autorità sanitarie 
hanno raggiunto direttamente i citta-
dini, fornendo istruzioni importanti 
e rassicurazioni quando ne avevano 
più bisogno. Questa iniziativa rappre-
senta un esempio brillante di come la 
tecnologia possa essere utilizzata per 
avvicinare l’Amministrazione comu-
nale ai suoi cittadini. Per iscriversi 
basta scaricare l’applicazione wha-
tsapp, salvare in rubrica il numero 
333 6123685 e inviare un messaggio 
WhatsApp con il testo “ISCRIVIMI”. 
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IL NUOVO CORPO BANDISTICO LOVERESE, 
LE SCUOLE E L’AMMINISTRAZIONE 

COMUNALE: UN’ARMONIA PERFETTA!

Lovere ha da sempre un legame molto 
forte con la musica, tanto che la prima 
banda fu fondata nel lontano 1870 e 
proseguì la sua attività fino agli anni 90 
del 1900, quando subì un’interruzione. 
Venne ricostituita nel 2013, grazie a un 
gruppo di volontari e all’impulso dato 
dal Comune di Lovere, che ancora oggi 
sostiene questa realtà con un contribu-
to economico annuale e la concessione 
gratuita della Sala della Musica presso la 
scuola Primaria. 

Oggi il Nuovo Corpo Bandistico Love-
rese accompagna con le sue esibizioni 
le principali manifestazioni civili e reli-

giose della nostra cittadina, ed è diven-
tato un gruppo affermato in continua 
crescita, sotto la direzione artistica del 
maestro Paolo Bettoli, che in questi anni 
ha saputo far appassionare e motivare i 
ragazzi alla musica.  Il Corpo Bandistico 
ha un rapporto stretto di collaborazione 
con l’Amministrazione comunale e con 
le scuole loveresi. La scuola secondaria 
dell’Istituto Comprensivo si distingue 
per la presenza di un indirizzo di studio 
musicale, unico nella zona, che garanti-
sce un’opportunità unica per gli studenti 
di apprendere e crescere in un ambiente 
ricco di stimoli. 

UN SALUTO AI DIPENDENTI 
CHE SONO ANDATI IN PENSIONE 

E UN GRAZIE A CHI È RIMASTO

Lovere è una città che sa riconoscere 
il valore dei suoi dipendenti, sia quelli 
che sono ancora in servizio, sia quelli 
che hanno lasciato il lavoro per andare 
in pensione. 

In questi ultimi cinque anni 13 fun-
zionari del comune hanno raggiunto 
l’età pensionabile: Gianfranco Malonni e 
Alma Airoldi (Biblioteca), Luciano Clara-
ri e Giuseppe Trombini (manutenzioni), 
Tiziano Raineri e Alfredo Fiora (Polizia 
Locale), Giuseppina Macario e Donatella 
Mazzucchelli, Caterina Giudici, Enrica 
Vender (ufficio segreteria) Ornella Pe-
drocchi (uff. ragioneria) e Claudia Sime-
oni (Uff. Tecnico). 

A seguito di trasferimento ad altro in-
carico sono rimasti vacanti i vertici del 
settore Ragioneria e Tributi, dott. An-
drea Tiraboschi, e della Polizia Locale, 
dott. Michele Lorandi. 

Purtroppo, a causa della situazio-
ne economica e delle normative vi-
genti, non è stato possibile coprire 
tutti i posti vacanti con nuove assun-
zioni, tanto che la mole di lavoro da 
svolgere è ricaduta su tutti gli altri di-
pendenti, che hanno dovuto affron-
tare maggiori responsabilità e sfide.  
Voglio esprimere il mio sincero ringra-
ziamento a tutto il personale del comu-
ne, sia in servizio che fuori servizio. A 
quelli che sono andati in pensione, un 
grazie per il lavoro svolto, la dedizione 
e la passione che hanno dimostrato nel 
corso degli anni. A quelli che sono an-
cora in servizio, voglio dire grazie per 
il lavoro che stanno svolgendo, per la 
capacità di adattarsi alle situazioni di 
emergenza, di collaborare e di innovare.

Il sindaco
Prof. Alex Pennacchio

Il trasporto pubblico 
urbano, istituito do-
dici anni fa dall’Am-
ministrazione comu-
nale, non è solo una 
risposta ai problemi 
di mobilità, ma una 
fondamentale dimo-
strazione di impegno 
sociale nel promuo-
vere l’inclusione e av-
vicinare le periferie al 
centro. 

Nel 2024 il Comu-
ne ha rinnovato l’ap-
palto, aumentato a 
91.000 euro, senza 
tuttavia aumentare il 
costo del biglietto, che è rimasto invariato a 40 centesimi. 

Questa scelta nasce dalla consapevolezza che molte persone, specialmente 
anziani e residenti nelle periferie, dipendono dal pulmino per accedere ai 
servizi essenziali come l’ospedale, il medico di famiglia, i negozi e gli uffici 
pubblici.

Il trasporto pubblico urbano garantisce inoltre un servizio importante an-
che agli alunni delle nostre scuole e svolge un ruolo cruciale nel ridurre l’im-
patto ambientale del traffico veicolare individuale. 

Il rinnovo dell’appalto consente al trasporto pubblico urbano di mantene-
re la sua frequenza e la sua copertura territoriale, contribuendo al benessere 
della comunità nel suo insieme.

RINNOVATO IL CONTRATTO 
PER IL TRASPORTO PUBBLICO 
URBANO: UN INVESTIMENTO 

PER LA COESIONE SOCIALE


